

LA CUESTION POLITICA

¿UNA CRISIS MAS?

Planteada está la crisis. ¿Parcial? ¿Total? No faltan motivos para afirmar lo segundo. En primer lugar, el aplazamiento de la oficialidad de la crisis hasta el lunes. Si pensara limitarse el señor Dato a buscar sustituto al dimisionario ministro de Hacienda, ¿por qué no hacerlo ayer mismo? Lógico es el aplazamiento, en cambio, si la crisis ha de ser total, con consultas y demás circunstancias de las solemnes; porque tolo ello necesita varios días y, sometido ayer a la resolución del Rey, en esta tarea hubiera invertido don Alfonso el día de hoy, fiesta palatina y de la real familia.

Razón de fondo: la débil situación del Gobierno. Lo asumió el señor Dato con el propósito de restaurar los quebrantados partidos históricos y conquistar en los colegios electorales una suficiente mayoría. Fracasó el primer intento: divididos, fraccionados y débiles aparecen los partidos todos, como desde cuatro años ha, y más aún porque agravios y enconos duros y recientes aumentan las distancias y dan relieve a las ya viejas discordias. Fracasó, asimismo, el segundo designio; porque el Gobierno no logró mayoría en las urnas ni ante las Juntas del Censo, y aun menos la logrará en el Congreso, si éste sigue aceptando los dictámenes del Supremo, que quita al Gobierno más actas que le da.

Argumento decisivo: la huelga de funcionarios. El Gobierno actual no está capacitado, no posee fuerza suficiente para vencer conflictos de tal índole. Creyó, erróneamente, que el Palamento podría darle la fuerza y la autoridad que el Gobierno no tenía; y pidió a las Cámaras un voto de confianza, que el Senado otorgó y negó el Congreso. Esta negativa quebrantó políticamente al Gabinete; pero su situación real hubiera sido la misma si la Cámara Baja votara lo que concedió la Alta, y si en el Congreso tuviese una mayoría compuesta por más de trescientos diputados. ¿Aguantarse por eso los funcionarios? ¿Reconocerían jurisdicción sobre ellos a los jefes de minoría? ¿Acallarían sus agravios, desistiendo de sus reivindicaciones? No, no eran los parlamentarios los capacitados para resolver el conflicto. Los funcionarios eran el eje, en ellos estaba la solución. Y ellos no estaban en el Congreso, ni personalmente ni representados. Cuando en la sesión del jueves se dijo qué vana oratoria, ineficaz, sin influencia en el conflicto.

No faltará quien se escandalice al leer cuanto antecede. A éstos diremos que, se quiera o no, va surgiendo sobre la actual una sociedad nueva; con fuerzas nuevas, con órganos nuevos, con vasta e intensísima influencia social y aun con participación o mediación de la soberanía... al menos, con el sentido que a la soberanía dió el siglo XIX. No entramos—ni son del caso—en disquisiciones teóricas: afirmamos el hecho, patente en España y en el mundo. Y porque así es, ofrecen gravedad enorme acontecimientos que, en otras épocas, eran calificadas de algaradas y motines, sofocados por la enérgica aplicación de algunas correcciones disciplinarias. Consiste, sin embargo, que no pedimos—¡claro es!—el franco allanamiento del Poder a esas nuevas fuerzas sociales. Rechazamos, sí, el choque sistemático entre uno y otras, y, sobre todo, afirmamos que el empuje de tales elementos sociales sólo podrá resistir un Gobierno revestido de máxima autoridad social, la cual tiene que ver nada, o muy poco, con la fuerza política y parlamentaria. Alrededor de cuarenta diputados tenía aquel Gobierno que supo prontamente vencer huelga tan difícil como la de los funcionarios de telégrafos y teléfonos; pero masas sociales enormes le prestaban asistencia y no le regatearon la adhesión. La mayoría parlamentaria y la mayoría nacional, de ciudadanos, no son equivalentes ni correlativas. Pues a eso hay que ir: a un Gobierno de gran autoridad en la sociedad española; haciendo caso omiso y tabla rasa de toda consideración partidista; despreciando esas fuerzas ficticias que se apoyan en papeletas electorales, llevadas a las urnas por coacción del cacique o soborno del traficante político; mirando a España, no a los pasillos del Congreso. Un Gobierno, en quien no sea abusiva ni dictadura arbitraria, sino energía salvadora, la actuación mediante reales decretos, y que por reales decretos renueve y reforme honda, audaz y certeramente: que, con el Parlamento cerrado, organice el régimen regional y el de Municipios; implante la representación proporcional, el más sano de los sistemas electorales; dé autonomía a las Universidades; acometa el problema ferroviario; asiente sobre nuevas bases el régimen tributario; restablezca la paz social y perdida... y luego, al cabo de dos años, convoque elecciones generales para triunfar en ellas. España entera estaría al lado de quien tanto hiciera y tanto acertara. Piensa alguien que esta labor—y toda ella es necesaria, absoluta y urgentemente necesaria—no excede a las posibilidades de cualquier partido? Buscan-

LO DEL DIA

El descanso periódico

En los diarios belgas últimamente llegados, hallamos confirmada y ampliada la noticia que dimos oportunamente en la información telegráfica, respecto al descanso dominical en la Prensa.

El Consejo Superior del Trabajo ha propuesto al Gobierno belga un anteproyecto de ley, del que citaremos tan sólo dos artículos.

«Artículo primero. Queda prohibido todo trabajo de confección, administración y expedición de periódicos, desde las cuatro de la madrugada del domingo hasta igual hora del lunes.

«Artículo tercero. Queda prohibido vender o hacer vender periódicos, nacionales o extranjeros, desde las tres de la tarde del domingo hasta igual hora del lunes.

Como se ve, la adopción del descanso dominical periódico, que tiene aún en España algunos adversarios sistemáticos, se va imponiendo universalmente; y donde algún argumento se le opone, afecta a las modalidades de aplicación, no a la fundamentación de la reforma.

La propaganda punible

Brindamos a «El Socialista» esta noticia que trae «L'Humanité» del jueves último: «Nuestro compañero Paul Briand, ex secretario del Sindicato de maestros del Sena inferior, que había sido condenado a cincuenta días de prisión por el Tribunal de correccional de Dieppe, por haber cuidado de la venta del folleto de Sadoul titulado «Vi a la república de los soviets», ha sido enjuiciado ante el Consejo provincial de Instrucción Pública, al objeto de ser destituido del Magisterio.»

No sabemos de ningún país, Monarquía o república, donde la propaganda antisocial no sea hoy día considerada como punible. Esa libertad que para las propagandas disolventes reivindicaban algunos, fundando sus protestas en el aserto falso de que «sólo en este país» existe la represión, previa o punitiva, esa libertad no es ya reconocida en ninguna parte; ni aun en el paraíso comunista ruso, donde la más leve propaganda contraria al régimen, es rapidísima con más violencia que en cualquier otra parte.

Claro que, para «El Socialista», las represiones rusas deben de ser actos de legítima defensa contra la reacción. La misma legítima defensa, en los demás regímenes, le parece a «El Socialista» un atropello.

Un acto ejemplar

Lo es en alto grado el rasgo, a la vez de noble generosidad y de profunda justicia, que ha tenido el Consejo de administración de los Altos Hornos, al hacer a la vida de su asesinado gerente, don Manuel Gómez, donación de 500.000 pesetas, y de una pensión de 25.000 pesetas anuales durante diez años.

Esta participación, voluntariamente concedida a la familia del señor Gómez, en los beneficios de la empresa a la que el conserje toda su vida, honra por igual a quienes le conceden y a quienes la reciben. Si este rasgo de equidad y de esplendor de los primeros tuviese muchos imitadores, y si los tuviese también en gran número la vida laboriosa, fecunda y ejemplar del señor Gómez... la pacificación social habría dejado de ser un problema.

Servir con fidelidad; pagar con generosidad... ¿Qué mejor programa?

ATENTADO FRUSTRADO

¿Se dirigía contra el señor Martínez Anido?

BARCELONA 22.—Esta tarde, cuando se despedía el duelo del entierro del inspector de Vigilancia asesinado anteaer, ha efectuado la Policía dos detenciones, a las que se concede extraordinaria importancia.

En la esquina que forman la calle de las Cortes y la de Muntaner se encontraban el gobernador civil, señor Martínez Anido; el jefe superior de Policía y las demás autoridades que habían presidido el fúnebre acto.

Mientras desfilaron los asistentes al mismo, una pareja de Seguridad se fijó en dos sujetos, cuyas extrañas maniobras infundieron sospechas a los agentes de la autoridad. Dichos individuos estaban situados muy cerca del señor Martínez Anido.

Al acercarse los guardias para detenerlos, uno de aquéllos hizo ademán de sacar un arma; pero los agentes no le dieron tiempo de hacer uso de ella, porque se le echaron encima rápidamente, sujetándole el brazo.

Acudieron varios policías, los cuales registraron a los detenidos, encontrándoseles una pistola «Star» con dos cargadores a cada uno; ambas armas con una bala en la recámara y en condiciones de disparar.

Conducidos a la Delegación de Policía inmediatamente, parece que uno de ellos declaró que, en efecto, estaban preparados para cometer un atentado en la persona de un individuo del Sindicato Libre.

Como esta explicación no satisfizo de momento a las autoridades, fueron estrechados a preguntas, y entonces se negaron en absoluto a declarar, no siendo posible arrancarles una sola palabra más.

Los detenidos, que se llaman Domingo Rivas Tejedor, de veinte años, y Ricardo Vich Gayarre, de diez y ocho, ambos naturales de Valencia, están fichados como sindicalistas peligrosísimos.

Se aseguraba esta noche en los centros oficiales que, según indicios de la Policía, estos individuos pretendían intentar contra el gobernador civil, señor Martínez Anido.

Sobre esto se están practicando activas pesquisas, acerca de las cuales se guarda una extraordinaria reserva.

La noticia, al ser conocida, ha causado gran sensación en todo Barcelona, siendo el tema obligado de las conversaciones. Los agentes que practicaron la detención están siendo muy felicitados.

ESTADOS UNIDOS

Una Legación en el Vaticano

(SERVICIO RADIOGRAFICO) WASHINGTON, 22.—El New York Herald dice que el presidente electo, señor Harding, no se opondrá al nombramiento de un representante americano cerca de la Santa Sede si así lo pide la población católica de los Estados Unidos.

CONFERENCIA DE PARIS

Italia quiere hacer concesiones

¿Se van a encargar los aliados del gobierno de Austria?

ROMA, 22.—Según declaraciones de una personalidad relacionada estrechamente con el ministro de Negocios Extranjeros, el conde Storza propondrá en la conferencia interaliada que se hagan concesiones a los turcos y a los alemanes para asegurar el restablecimiento de una situación normal en Oriente y en Occidente.

LO QUE ALEMANIA HA ENTREGADO

PARIS, 22.—Según una nota de la Comisión de reparaciones, Alemania ha entregado hasta el día 31 de diciembre del año pasado: Carbones (incluso coque y lignito), 17.818.847 toneladas; sulfato de amoníaco, 19.000 toneladas; vapores, veleros y barcos de pesca, 2.034.729 toneladas brutas; barcos y material de navegación fluvial, 38.780 toneladas; animales, 360.176 cabezas; simientes, 6.802.558 kilos; materias colorantes, 10.787.827 kilos; productos farmacéuticos, 57.823 kilos; locomotoras, 4.571; vagones, 129.555; camiones y automóviles, 5.000; material fijo ferroviario, 140.000 toneladas; material agrícola, 131.505 máquinas y máquinas-herramientas. Cables submarinos, 15.

En esa lista no figuran ciertas entregas o cesiones de distintas clases, que serán pasadas al crédito de Alemania por ignorarse todavía las cantidades exactas.

La nota agrega con detalles que la lista de prestaciones en naturaleza hechas por Alemania, y que ha publicado el Gobierno de Berlín, contiene errores y cifras exageradas, comparadas con la realidad y con respecto a lo estipulado en el Tratado de Versalles.

A Bélgica le ha sido entregado lo siguiente: 13.580 máquinas agrícolas, 271.207 kilos de material industrial, 417 locomotoras y 18.928 vagones, además de bienes, títulos y objetos mobiliarios y objetos de arte.

LA OPINION INGLESA

PARIS, 22.—Según el correspondiente de la «Agencia Havas», en Londres, el Gobierno británico hizo saber a últimos de diciembre que tenía grandes deseos de llegar a inteligencia completa con el de Francia.

Los mismos diplomáticos ingleses que los franceses creen que las discusiones no han de limitarse a las cuestiones del desarme de Alemania y reparaciones debidas por ésta. En efecto, serán abordados otros varios puntos de gran importancia, no sólo para el presente, sino para el porvenir.

La cuestión del desarme arrearará consigo la cuestión de Rusia y la de Oriente, por su estrecha relación con la del bolchevismo, especialmente en el Cáucaso y Persia.

Los Estados Mayores británico y francés tienen criterio propio sobre el desarme; pero se cree que ambos criterios llegarán a fundirse en una solución táctica más satisfactoria que una solución definitiva del desarme.

LA CRISIS

¿Dimitirá todo el Gobierno?

Hasta mañana por la mañana no será planteada al Rey la situación política

Dato y Domínguez Pascual

Después de despachar ayer con su majestad, el jefe del Gobierno marchó al ministerio de Marina.

Allí conferenció con el ministro de Hacienda, y en la conversación, el señor Dato pidió al señor Domínguez Pascual que por escrito determinase claramente las razones que le fundaba su dimisión, con el fin de que el Consejo pudiera darse exacta cuenta de ello.

Así quedó convenido, y a este acuerdo obedeció una carta que poco después recibió el presidente, y que publicamos más abajo.

La dimisión del ministro de Hacienda

El secretario particular del ministro de Hacienda estuvo ayer en la Presidencia antes de la hora señalada para la celebración del Consejo.

Llevaba una carta del señor Domínguez Pascual para el presidente del Consejo, diciéndole que no estimaba procedente asistir al Consejo, porque se consideraba ministro dimisionario.

La carta del ministro dimisionario

La carta estaba concebida en estos términos: 22 enero 1921. «Excelentísimo señor don Eduardo Dato. Mi querido amigo y jefe. La actitud de la gran mayoría de los grupos que forman el Congreso de los Diputados, concediendo al Gobierno su apoyo frente a la huelga de funcionarios de Hacienda, pero limitándolo, condicionándolo y restringiéndolo acompañando siempre dicha manifestación de asistencia con una condenación constante de la conducta del ministro, que parece justificar la de los

huelguistas, quitan a aquél toda autoridad para restablecer el derecho perturbado.

Por eso al terminar la sesión del jueves estimé que no podía continuar en el cargo, ni un momento más, y por muy injusta que considere la censura, he de insistir resueltamente en mi retirada que estimo deber imperioso e ineludible.

Al separarme de usted y de los compañeros, quiero hacer constar la gratitud que a todos y muy particularmente a usted, debo por la consideración y el afecto que me han demostrado durante los meses en que hemos convivido.

Siempre suyo buen amigo, servidor y subordinado, que le envía un fuerte abrazo. L. Domínguez Pascual.»

EN LA PRESIDENCIA

Consejo de ministros

A las doce, hora anunciada, comenzaron a llegar los ministros a la Presidencia. El ministro de Gracia y Justicia manifestó que suponía que se irían todos.

«Planteada la crisis por la irrevocable dimisión del ministro de Hacienda, y encontrándose el Gobierno frente a una huelga, con estos caracteres, no veo otra solución que la crisis total.»

«Pues por ahí se asegura—le dijeron— que usted o el ministro de Fomento sustituirán al señor Domínguez Pascual.»

«Vamos, que toreramos al alimón—replicó el señor Espada, que llegaba en aquel momento.»

«Entonces—preguntó un periodista— ¿se puede creer en la ratificación de poderes?»

«Lo que se puede creer—terminó el señor Ordóñez— es que habrá otro Gobierno distinto del actual.»

El ministro de Estado manifestó que hablaría al Consejo de algunos detalles relacionados con la visita de los Reyes de Bélgica.

El presidente, que fue el último en llegar, explicó su tardanza, diciendo que había acompañado a Palacio a la Comisión de la Alianza de Barcelona.

Nota oficial

A las dos terminó el Consejo, y se facilitó la siguiente nota: «El Consejo ha examinado la situación política creada por la dimisión del ministro de Hacienda y los sucesos que la han ocasionado, habiendo todos los demás ministros otorgado un absoluto e ilimitado voto de confianza al presidente para que adopte las resoluciones que estime más convenientes al interés público, en la forma y momento que juzgue más oportunos.»

Se han examinado algunos expedientes de indulto habiendo acordado proponer la concesión, entre otros, de uno de pena de muerte.»

LA SOLUCION

¿Crisis total o parcial?

Tenemos fundados motivos para creer que el señor Dato no tiene aún madurada su resolución respecto a la forma en que haya de plantear la crisis, ni la extensión que deba darle.

Todo cuanto en este momento se diga son meras suposiciones, sin otro valor que su fundamento, más o menos lógico.

Hagamos, pues, algunas deducciones que nos permitan ver un poco claro en medio de la desorientación política que reina.

La carta del señor Domínguez Pascual—cuya redacción no era extraña el presidente—parece escrita con ánimo de circunscribir la crisis a la salida del ministro de Hacienda, y que se analiza el resultado de la discusión en el Congreso, considerándola favorable al Gobierno y adversa únicamente para el señor Domínguez Pascual.

Esto debió ser hecho así en previsión de que conviniera limitar de este modo la crisis; pero el pensamiento del señor Dato debía ser otro, porque para no hacer más que sustituir a un ministro no necesitaba tomarse un plazo tan largo. Además, en el Consejo cada ministro expresó su opinión, y no creemos equivocarnos al decir que todos o casi todos los consejeros se pronunciaron por el planteamiento de la cuestión de confianza. Alguno de ellos anticipó a la entrada la exposición de su criterio.

Todo parece indicar que el jefe del Gobierno no tiene el propósito de dar al conflicto político las proporciones de crisis total, y parece confirmarlo La Epoca de anoche, cuyas noticias tienen carácter oficioso, y que dice así: «La reserva en que se ha encaerado el señor Dato nos impide cumplir nuestros propósitos. Sin embargo, leyendo la nota oficial del Consejo de hoy y fundándonos en los antecedentes de la cuestión, no nos extrañaría que el señor Dato planteara ante el Rey el lunes la cuestión de confianza.»

El asunto bien merece esta meditación para el Gobierno y para todos los hombres políticos, porque entraña un alcance que necesita ser esclarecido.

Este segundo párrafo sólo puede interpretarse en el sentido de anunciar que serán abiertas las consultas antes de resolver la crisis, y si esto es así, la solución que llegue a darse no puede ser ni sospechada. Son posibles todas, menos una: la entrada de elementos mauristas en el Gobierno del señor Dato.

En efecto, ayer tuvimos ocasión de hablar con el señor Maura, y al decirle que se hablaba de un intento de concentración con fuerzas mauristas nos contestó rápidamente: «No haga usted caso. No sé si se intentará, porque todo puede intentarse; pero es un desatino.»

Se planteará al Rey mañana

El presidente al salir del Consejo celebrado ayer manifestó a los periodistas que meditaría lo que debía hacer, y que el lunes al despachar con el Rey, sometería a su majestad la resolución que adoptara.

INDICE-RESUMEN

- Una entrevista con el Kronprinz... Pág. 3
Tribuna libre (Escasoz de vagones)... Pág. 3
Frutas de Aragón (La zamarrá)... Pág. 3
Fruterías (De Madrid al Cielo)... Pág. 3
Por Carlos Luis de Guenao... Pág. 3
Patriotismo económico (Un consejo oportuno)... Pág. 3
Críticas teatrales (El parque de Sevilla)... Pág. 3
Del campo social... Pág. 4
Deportes (Fuera de juego)... Pág. 5
Crónicas de sociedad, por «El abate Faria»... Pág. 5

MADRID.—En el Consejo de ayer se dió cuenta de una carta dirigida por el señor Domínguez Pascual al jefe del Gobierno, presentando su dimisión.

La desorientación política es grande, y aún no puede decirse si la crisis se limitará a la salida del señor Domínguez Pascual o si el señor Dato planteará la crisis total, como parece indicar el órgano oficioso del Gobierno. El presidente ha declarado que hasta el lunes no planteará al Rey la cuestión política (pág. 1).—Los funcionarios de Hacienda continuaron ayer en huelga de brazos caídos. Esperan, para reanudar el trabajo, a poder exponer sus pretensiones al nuevo ministro antes de que tome posesión.—Hoy celebra su santo su majestad el Rey.—En Palacio se celebrarán las acostumbradas recepciones.—El alcalde ha dicho que la Fábrica del Gas tiene carbón suficiente y que se dará al alumbrado público el máximo de luz (pág. 3).

PROVINCIAS.—Han sido detenidos dos individuos fichados como sindicalistas, y que la Policía barcelonesa atribuye el propósito de atentar contra el señor Martínez Anido (pág. 1).—En Barcelona ha sido asesinado, se ignora por quién o por quienes, un caracterizado agitador, perteneciente al Sindicato único.—En Bilbao han sido detenidos otros dos de los agresores del gerente de Altos Hornos.—En Gijón fué encarcelado el presidente del Sindicato metalúrgico.—La Policía de Valladolid ha sido conocida la Directiva de los patronos paraderos, que quería elevar el precio del pan (pág. 2).

EXTRANJERO.—Harding dispuesto a enviar representantes diplomático ante el Vaticano.—Italia quiere hacer concesiones a Alemania y Turquía.—Se asegura que los aliados han decidido encargarse del gobierno de Austria (pág. 1).—Los patronos metalúrgicos franceses se niegan a admitir Comisiones obreras de inspección.—Félix Díaz prepara una sublevación contra Obregón.—Los nacionalistas turcos han ocupado Brusá.—La Comisión interaliada ha suprimido la defensa ciudadana en los territorios ocupados.—El Tiroil pide un plebiscito para poder unirse a Alemania (pág. 2).—El submarino inglés «K. 5» se ha hundido en el Canal de la Mancha, ahogándose la tripulación (pág. 3).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio)

Madrid.—Altura barométrica: 716,8; temperatura, a la sombra: máxima, 10,7; mínima, menos 0,2.

En las demás regiones: máxima, de 20, en Huelva; mínima, de menos 7, en Cuenca.

Ayer no llovió en toda España. Estado general del tiempo: Persiste sobre la Península ibérica el anticiclón bien caracterizado, por lo cual el buen tiempo es general, el cielo está con pocas nubes, los vientos soplan flojos; de dirección variable, y la temperatura se mantiene suave.

El mar está tranquilo por el litoral español. Tiempo probable: En toda España, vientos flojos, de dirección variable, y buena tiempo.

TRANSPORTES Y TRANSITO LA CONFERENCIA DE BARCELONA

Se celebrará el 10 de marzo

GINEBRA, 22.—Ha quedado fijada definitivamente para el 10 de marzo la fecha de la apertura de la Conferencia internacional del Tránsito, que debe reunirse en Barcelona.

Según una nota de la Sociedad de Naciones, la reducción de los medios de transportes terrestres y marítimos y el mal estado de conservación de las líneas férreas, caminos, canales y puertos son dos consecuencias de la guerra, que han desempeñado un considerable papel en la crisis económica actual, señalada ya por la Conferencia financiera internacional de Bruselas; es el resultado de las numerosas trabas en la circulación de las mercancías y el desastroso reparto de las materias primas y substancias esenciales a la vida de los pueblos; el acortamiento de las actividades industrial, comercial y agrícola que sigue a esto ha contribuido poderosamente a mantener el malestar económico que padecen en diversos grados las naciones importadoras y los países productores.

Este problema será estudiado en la Conferencia de Barcelona, cuyo orden del día es el siguiente:

- 1.—Convención sobre la libertad de tránsito.
2.—Convención sobre el régimen internacional de las vías navegables y sobre los derechos de pabellón para los Estados desprovistos de litoral marítimo.
3.—Convención sobre el régimen internacional de las vías férreas; y
4.—Convención relativa al régimen internacional de los puertos.

SOCIALISMO ITALIANO

EL GRUPO COMUNISTA

ROMA, 22.—El grupo parlamentario comunista que acaba de constituirse, está compuesto por 18 diputados.
El órgano del nuevo partido se publicará en Milán bajo el título de El Comunista.
En Livorno se han producido violentas escenas y el diputado Mussiano ha sido violentamente insultado.

LOS PATRONOS FRANCESES

No toleran el control

PARIS, 22.—La Unión de las industrias metalúrgico-mineras ha recibido de la Federación obrera de los metales una carta, pidiéndola el reconocimiento de las Comisiones de talleres y fábricas, que tendrán el poder de inspeccionar el reclutamiento del personal y la aplicación de las condiciones de salario.

La Unión acaba de dirigir a la Federación una respuesta, negándose a admitir este punto de vista.

«Por una parte—dice esta carta—, el cuidado de hacer observar las condiciones del personal atañe a las autoridades públicas, y los obreros sindicados no pueden admitir el que se les someta a esta autoridad. Por otra parte, la prosperidad de las empresas industriales exige que estén dirigidas por una autoridad responsable, y, por consecuencia, dueña de sus decisiones. Es necesario que haya un jefe responsable, y la instalación al lado de este jefe de otro que tenga casi los mismos poderes, sin la responsabilidad, constituiría la ruina de la industria.»

ALEMANIA Y RUSIA

Simons contesta a los socialistas

NAUEN, 22.—El ministro de Negocios Extranjeros, Simons, contestó en la sesión del Reichstag de ayer a una interpelación de los socialistas independientes sobre la reanudación de las relaciones diplomáticas, y económicas entre ambos países de como de los problemas fundamentales y vitales para el porvenir de Alemania, y «de misión que interesa a Europa entera». Relató seranamente, sin apasionamiento alguno lo que el brazo del sistema soviético, y afirmó que los obstáculos generales que se oponen al restablecimiento de los lazos comerciales y económicos eran: las garantías insuficientes dadas por Rusia respecto a las concesiones recíprocas; la desorganización de las comunicaciones y transportes rusos, con la agravante de las guerras continuas en Oriente.

Luego citó los obstáculos que encuentra Alemania en especial, y que son: la política de aislamiento de la Entente, cuyo objeto es eliminar a Alemania como país de tránsito entre Rusia y la Europa occidental, y también el tratado de paz de Versalles, que deja sin contestación la pregunta de si los aliados no podrán anular posteriormente todo el tratado que concertó Alemania con los Estados de la Europa oriental.

Simons manifestó a continuación que otro obstáculo era para Alemania la propaganda que realizan los representantes rusos en Alemania; y, dijo, finalmente, que Rusia no dio hasta ahora la debida satisfacción por el asesinato del conde de Mirbach, no habiendo contestado hasta hoy a los pasos dados por Alemania en el verano del año pasado, para llegar a una inteligencia sobre el particular.

Alemania—agregó—tiene el sincero deseo de entrar en relaciones con Rusia, para que puedan pensarse en juego íntegramente las capacidades productoras de ambas naciones, en provecho de ambas, y, por ello, no dejará de hacer un intento en este sentido, como lo han hecho ya otras tantas naciones; pero sólo es posible colaborar económicamente mientras cada una de las partes interesadas respete los límites políticos. El Gobierno nunca se imbuirá en la situación interior de Rusia, pero ha de exigir que el Gobierno soviético ordene a sus técnicos comerciales que no exploren su posición para fines propagandísticos.

IRLANDA

UN MANIFIESTO

«...preparados para sufrir cuanto sea necesario»

LONDRES, 22.—Con motivo del segundo aniversario de la proclamación del Parlamento irlandés, el señor De Valera ha publicado un manifiesto dirigido a sus conciudadanos. Después de expresar su alegría por hallarse de regreso en Irlanda, pasa revista a la actual situación.
El manifiesto del presidente «sinn-fein», concluye así:
«Nadie está bastante vil para transigir en cuanto al ideal por el cual los mejores de nosotros nos hemos hecho el sacrificio de sus vidas. Comenzamos el nuevo año de la república, abrigando en nuestro corazón la confianza en el triunfo final, pero preparados a sufrir todo lo que sea necesario para asegurar a los que vendrán después de nosotros, el inestimable bien de la paz y de la libertad en su país natal.»

N. de la R.—El Parlamento irlandés—Dail Eireann—está formado por los 78 diputados «sinn-fein» elegidos en diciembre de 1918, y que se negaron desde el primer día a ocupar su puesto en la Cámara de los Comunes.

Se reunió por primera vez en Dublín el 21 de enero de 1919, asistiendo 30 miembros—los otros estaban en el destierro, como De Valera y el difunto Mac Swiney o en la cárcel—que aprobaron una declaración de su independencia, y la petición de estar representados en la Conferencia de París, nombraron un Poder ejecutivo y un ministro de Negocios Extranjeros.

El Parlamento irlandés continuó reuniéndose hasta septiembre, en que lord French lo disolvió.

Fuó el primer síntoma de la batalla que se preparaba.

ESPAÑA Y ARGENTINA

El viaje de don Alfonso XIII

Debe tener resultados prácticos, contribuyendo a estrechar las relaciones comerciales

CADIZ, 22.—Procedente de la Argentina ha llegado en el transatlántico «Infanta Isabel de Borbón» el enviado especial de «La Prensa», de Buenos Aires, don Ramón Franch.

Habiendo del viaje del Rey a la República del Plata, el ilustre periodista bonaerense ha dicho que se le tributará a don Alfonso un recibimiento entusiasta, fervoroso, lo mismo por los elementos españoles que por los argentinos, todos los cuales, desde el presidente, señor Irigoyen, sienten adoración por España y cordialísima simpatía por el Rey.

Agregó el señor Franch que la Argentina desea que el Gobierno español procure que el viaje regio tenga un resultado práctico, sirviendo para concertar un tratado comercial que estreche los lazos de unión entre ambos países, no sólo espiritual, sino comercialmente, contribuyendo eficazmente al desarrollo y prosperidad de ambas naciones.

En Asturias han roto sus relaciones patronos y obreros

Mañana abrirán en Sevilla las fábricas de hilados

Otro obrero asesinado en Barcelona.—Manifestación sindicalista disuelta en Valencia

Asturias

EL PRESIDENTE DE LOS METALURGICOS, DETENIDO

GIJON, 22.—El gobernador ha telegrafiado al alcalde diciéndole que ha dado instrucciones a la Benemérita para que adopte las medidas de prevención que estime necesarias en evitación de atentados cuyo único fin es malograr las gestiones de arreglo que realizan los patronos y obreros.

En virtud del citado telegrama, en la noche de hoy se han rebeldado los cachos y la vigilancia.

Han declarado ante el juez los dos detenidos ayer por la Benemérita.

Negaron su participación en la agresión al hijo del patrono don Joaquín Bello.

Hoy ha sido detenido Modesto González, presidente del Sindicato único metalúrgico, al que se le recogieron más de 1.000 pesetas pertenecientes al Sindicato.

PATRONOS Y OBREROS ROMPEN DEFINITIVAMENTE SUS RELACIONES

GIJON, 22.—Los patronos y obreros, reunidos hoy para estudiar unas bases que dieran solución al conflicto pendiente, han roto definitivamente las relaciones, en vista de que no pudieron ponerse de acuerdo en ninguna de las bases sometidas a deliberación.

Barcelona

VEINTIUNA AUTOPSIAS EN UN DIA.—HOY SE HA CELEBRADO EL ENTIERRO DEL INSPECTOR SEÑOR ESPEJO

BARCELONA, 22.—Ayer al mediodía iban ordenadas por la autoridad judicial hasta 21 autopsias por muerte violenta, ocurridas en el breve plazo de treinta y seis horas.

Los médicos forenses no recuerdan tal acumulación de cadáveres en el depósito judicial desde la fundación de su instituto.
—Esta mañana se ha efectuado su novedad el entierro de los tres sindicalistas valencianos, Juan Villanueva, Julio Ferris y Ramón Gomá, muertos por la Guardia civil al ser conducidos a la cárcel modelo e intentar fugarse.

A las tres y media de esta tarde se ha efectuado el entierro del inspector de Policía don Antonio Espejo, asesinado en la noche del miércoles.

El féretro fué llevado a hombros de individuos del Cuerpo de Seguridad y Vigilancia, desde el Hospital Clínico hasta la plaza de la Universidad.

Presidían el duelo el gobernador civil, el jefe superior de Policía, el presidente de la Audiencia, delegados del capitán general y del Obispo y de la Diputación provincial, el padre y hermanos del finado y algunas otras personas.

LOS ROJOS Y LOS LIBRES.—CUANDO UNOS TRABAJAN LOS OTROS SE VAN.—DICE MARTINEZ ANIDO: «ANTES QUE SOMETERSE A LOS ROJOS, CERRAR LA FABRICA.»

BARCELONA, 22.—En la fábrica de los señores Serra y Valet, situada en la calle de Begur, algunos obreros del Sindicato único se negaron ayer tarde a trabajar con los del libre, y en vista de ello, estos últimos se retiraron del trabajo.

Esta mañana los del Sindicato libre volvieron al trabajo y varios del único, al notificárseles el portero que no habían sido despedidos los del libre, se retiraron del trabajo dirigiéndose a Sans y reuniéndose detrás del mercado, a donde acudió la Policía que detuvo a tres de los que poco después fueron puestos en libertad nueve, pasando los cuatro restantes a la Jefatura superior de Policía.

El gobernador que habló con los señores Serra y Valet les manifestó que debían cerrar la fábrica antes que someterse a las imposiciones de los rojos despidiendo a los libres.

ES ASESINADO UN SIGNIFICADO SINDICALISTA EN RELACION CON LOS CONFUNDIDOS EN «LA MOLA».—HALLAZGO DE UN PETARDO.—MUEREN TRES DE LOS HERIDOS EN LOS ULTIMOS ATENTADOS

BARCELONA, 22.—Esta noche, a las ocho y cuarto, ha ocurrido un nuevo atentado. A dicha hora y en la calle de Valencielles, esquina a la de Tallers, dos individuos desconocidos hicieron dos disparos sobre un sujeto, que cayó al suelo mortalmente herido. Varios transeúntes lo recogieron y condujeron al Hospital Militar, situado en lugar cercano. Cuando los médicos se disponían a practicarle la primera cura, falleció, sin haber podido articular una sola palabra.

De momento no pudo ser identificado. Únicamente en uno de los bolsillos de la americana se le encontró una carta dirigida a nombre de Hermenegildo Lacasa. Posteriormente se comprobó que se trataba del destinatario de dicha carta, pues fué identificado por un hermano suyo, que se presentó en el Hospital Militar.

El finado era tenedor de libros y estaba empleado en las oficinas de la Cámara de la Propiedad Urbana, habiendo pertenecido anteriormente a La Canadiense, de donde fué expulsado, pues se trataba de un exaltadísimo fanático del sindicalismo y fué el organizador de la famosa huelga en aquella Empresa.

Se afirma que por este motivo había sido detenido por la Policía en diferentes ocasiones, llegándose a creer complicado en la ejecución de algunos atentados.

La carta que se le encontró en uno de los bolsillos está escrita por uno de los sindicalistas confinados en el castillo de la Mola, de Mahón, y en ella se hacen confidencias y declaraciones que la Policía juzga de gran importancia. Se trataba, por tanto, de un individuo peligrosísimo y al parecer director de uno de los grupos de acción del sindicalismo.

El cadáver presenta una sola herida en la frente, sin orificio de salida.

Los agresores, una vez realizado el atentado, buyeron en un auto preparado al efecto.

La Policía ha practicado hoy diversas investigaciones relacionadas con el atentado de que fueron objeto los empleados de «La España Industrial», y han sido efectuadas 50 detenciones.

En el muelle de Barcelona ha sido hallado esta tarde un petardo con la mecha apagada. Fué conducido al campo de la Bota para su examen.

LA AGITACION

Los sindicalistas intentaron reunirse en los solares de San Francisco, donde está instalada la feria, impidiéndolo los agentes de la autoridad.

UN GUARDIA CIVIL AGREDIDO

VALENCIA, 22.—El coronel jefe de la Guardia civil ha comunicado al gobernador civil interino que esta noche, a las diez, y cuando se dirigía a su domicilio, situado en la calle de Arancapinos, el guardia civil Eustaquio Gómez, de veintisiete años, al pasar por la plaza de Esparteros, frente a una casa en construcción, fué agredido por unos desconocidos, que le dispararon ocho tiros, hiriéndole levemente.

El guardia Gómez se dirigió por su pie al hospital, para ser curado, y después pasó a su domicilio.

«Fuerzas de la Benemérita realizan pesquisas para descubrir a los autores de la agresión.

El guardia herido ha declarado que sus agresores debían ser unos once y que él contestó a la agresión disparando todos los tiros de su revólver.

Vizcaya

OTROS DOS AUTORES DEL ATENTADO AL GERENTE DE ALTOS HORNOS, DETENIDOS

BILBAO, 22.—La Guardia civil ha detenido esta tarde a dos sujetos, los que, estrechados a preguntas, se han llegado a declarar coautores de la muerte del gerente de Altos Hornos, don Manuel Gómez.

Se llaman éstos Fernando Roperuelo y José Antuñano.

Después de prestar declaración ante el juez especial que entiende en este sumario pasaron a la cárcel, en concepto de incoautuados.

Los funerales que tendrán lugar mañana en la Basílica de Santiago, en sufragio de las víctimas de los recientes atentados sociales, prometen revestir extraordinaria solemnidad.

QUINIENTAS MIL PESETAS A LA VIUDA DEL SEÑOR GOMEZ

BILBAO, 22.—El Consejo de Administración de la Sociedad Altos Hornos de Vizcaya, ha acordado conceder a la viuda del difunto señor Gómez, la cantidad de 500.000 pesetas y señalarle, además, una renta anual de 25.000 pesetas, por espacio de diez años.

DE PROVINCIAS

Fondea en Ferrol la escuadra inglesa

NAUFRAGA UN PAILEBOTE

En un circo de Valencia cinco leones se escapan de la jaula y hieren al domador y a su criado

CASTELLON

CONTRA EL JUEGO

CASTELLON, 22.—El gobernador ha emprendido una enérgica campaña contra los juegos prohibidos; ha dado órdenes severísimas a la Policía y la Guardia civil para que impidan se continúe jugando en ninguna parte.

La opinión aplaude unánime esta determinación.

CORUNA

FONDEA UNA ESCUADRA INGLESA

FERROL, 22.—Acaban de fondear los buques que componen la división de la escuadra inglesa.

Desde el muelle presenció la entrada de los barcos enorme gentío.

Completan la flota el crucero Coventry y los destroyers Uhbrinton, Venoniquis, Wandrol, Wbrity, Wildairan, Whistled, Weebbran y Wolowin.

Las autoridades de Marina cumplimentan al comandante de la flota, que permanecerá aquí una semana.

El contralmirante que manda la escuadra inglesa vino luego a tierra para saludar a las autoridades.

El buque almirante es el crucero «Coventry», de 5.000 toneladas.

Los destroyers vienen mandados por capitanes de corbeta, y el total de las tripulaciones asciende a 1.310 hombres.

Esta noche asistirán los marinos británicos a un baile en el Circolo Mercantile.

La flota inglesa saldrá el día 31 para Gibraltar.

LA ESCUADRA INGLESA SIMULA EL BOMBARDEO DE LA CAPITAL

CORUNA, 22.—Esta tarde vióse venir en dirección a Coruña una escuadra inglesa, formada por un crucero y nueve grandes torpederos.

Numeroso público acudió a presenciar el espectáculo.

Los barcos venían en línea de combate, y del grueso de la división se destacó el crucero, que se aproximó hasta la boca del puerto, simulando bombardear la ciudad, y desapareció rápidamente, pasando entre los torpederos que habían maniobrado, quedando en dos filas.

Poco después se vió a toda la escuadra entrar en la ría de Ferrol.

Se sabe que ya no vendrá a Coruña el «superdreadnought» «Queen Elizabeth», por una contrarorden que le ha dado el Almirantazgo; pero sí lo hará el día 30 el crucero «Temeraire», escuela de guardias marinas.

En honor de éstos se preparan grandes festejos.

TERMINA LA HUELGA ESCOLAR

SANTIAGO, 22.—Se ha recibido un telegrama del ministro de Instrucción pública, dirigido al rector de la Universidad, manifestando que, en consonancia con los deseos expresados por aquella Universidad, el Estado satisfará los gastos que ocasiona el traslado y la nueva instalación de la biblioteca de América.

En vista de ello, y juzgándose satisfechos, los estudiantes reanudarán las clases, asistiendo todos a las aulas.

PONTEVEDRA

NAUFRAGA UN PAILEBOTE.—LA TRIPULACION SE SALVA

VIGO, 22.—El ayudante de Marina de Corcubión comunica que esta mañana se perdió el pailebote Condor, de esta matrícula. La tripulación logró salvarse.

El buque naufragado había sido primitivamente un cañonero español, en el que el 24 de enero de 1902 hizo explosión una caldera, ocasionando numerosas víctimas.

SEVILLA

QUINCE MILLONES PARA CASAS

SEVILLA, 22.—Varios capitalistas han constituido una Sociedad para edificar en los terrenos lindantes con la calle de Oriente.

Rey, y no querer el jefe del Gobierno hacer que don Alfonso se ocupe en fecha tan señalada en las complicadas tareas que trae consigo un acontecimiento político de esta índole.

Hoy en Palacio

El Gobierno, por razón de la festividad de hoy, habrá de pasar casi todo el día en Palacio, por donde habrán de desfilar los principales prohombres políticos.

Es lógico suponer que, a pesar de las normas protocolarias, se aproveche la ocasión para cambiar impresiones, que puedan influir en la marcha de los acontecimientos políticos.

NOTAS VARIAS

La tarde del presidente

El presidente del Consejo pasó la tarde en su despacho de la Presidencia.

Allí recibió la visita del presidente del Congreso, con quien conferenció por espacio de más de hora y media.

También le visitaron los señores Mella y Gasset.

RUSIA Y PERSIA

Hacia un acuerdo

Esperando que termine la retirada inglesa en Persia

LONDRES, 22.—El Daily Herald publica el siguiente telegrama de Reval:

«Livorno ha definido claramente, al hablar del acuerdo rusopersa, la línea de conducta que los soviets piensan seguir con los países limítrofes. Se asegura que el acuerdo con Persia se hará siguiendo las repetidas declaraciones de los soviets respecto a sus relaciones con los países orientales, y que Rusia piensa libertad a Persia de todas las obligaciones que debía al Imperio de los Zares.

La política soviética quiere liberar a los pueblos de la impresión imperialista, y al mismo tiempo impedir que la influencia aliada haga de los Estados vecinos a Rusia elementos de acción contra ella.

Una Misión rusa se encamina a Teherán, y en la Misión persa que desde hace varios meses se encuentra en Moscú figura el embajador persa en Constantinopla.

Cuando Inglaterra retire sus tropas de Persia, Rusia ejercerá su influencia para regular la situación económica y financiera del país.»

EXTRANJERO

El Tirol quiere la unión con Alemania

Alemania

EXIGENCIAS FRANCESAS

NAUEN, 22.—La Comisión interaliada de la Rhenania decidió prohibir la organización de voluntarios llamada «Socorro técnico», especie de defensa ciudadana, para asegurar los servicios indispensables a la vida pública en casos de huelga. «Por no poder vigilarlas las autoridades de ocupación, y que su intervención dependería de la oficina central que tiene esta organización en Berlín.»

La Prensa alemana se pregunta si se prohibirá también el servicio de incendios de los territorios ocupados.

KRUPP OBLIGADO A PARAR

BERLIN, 22.—Se anuncia que los directores de las fábricas Krupp han informado al Consejo de obreros que, a consecuencia de la entrega por Alemania de las cantidades de carbón exigidas por el convenio de Spa, es probable que algunas fábricas se vean obligadas a cerrar ante la carencia de combustible.

Esto se refiere especialmente a las fábricas de acero colado.

¿UN COMplot REALISTA?

BERLIN, 22.—El periódico «La Bandera Roja» publica hoy una circular y un autógrafo del partido realista alemán firmado por Ludendorff, Reventlow y Escherich.

La circular anuncia la provocación de un movimiento realista en el mes de mayo, por medio de un gran «lock-out» con objeto de derribar el Gobierno.

Al mismo tiempo se provocaría en Berlín un golpe de Estado.

La «Ephorsvehr» y la Policía de Seguridad—dijo la circular—están con nosotros.

La circular se extiende luego en detalles acerca de la movilización, reparto de las fuerzas y armamento por la Policía y la «Reichswehr».

Argentina

LOS RESTOS DE FLORENCIO SANCHEZ

BUENOS AIRES, 22.—Han llegado a bordo de un buque los restos mortales del litado don Florencio Sánchez.

Una extraordinaria concurrencia a la cabeza de la cual se encontraban las autoridades, una representación del Gobierno y todas las asociaciones culturales, acudió al muelle presenciando el desembarco.

El féretro fué conducido sobre una curula al teatro Solís, donde será velado.

Conducían los cordones pendientes del féretro el canciller, el ministro de Instrucción Pública y los jefes de las delegaciones de las sociedades de Autores uruguayos, brasileños, argentinos y chilenos.

N. de la R.—Florencio Sánchez es uno de los autores dramáticos más intensos del teatro hispanoamericano.

Uruguayo de nacimiento, toda su labor se desarrolló en Buenos Aires, en uno de cuyos teatros nuestro gran actor Tallaví estrenó uno de sus dramas, titulado «Los muertos». Recientemente han sido estrenadas en la Princess dos de sus mejores obras, «Barranca abajo» y «En familia».

Murió a los treinta y seis años, en Italia, donde había ido para reponer su quebrantada salud.

Falta de recursos, al ser suprimida una pensión que le había hecho posible el viaje a Europa, sucumbió a las privaciones.

Inglaterra

EL SUSTITUTO DE CHURCHILL

LONDRES, 22.—La salida de mister Winston Churchill del ministerio de la Guerra para convertirse en ministro de las Colonias, ocasionará, según el Times un importante cambio en la administración inglesa.

Hasta ahora en efecto el secretario de Estado en la guerra había sido al mismo tiempo ministro de Aviación; pero es probable que en adelante los dos cargos estén separados y cada uno tendrá un titular diferente.

LONDRES, 22.—En los círculos ministeriales se cree que el sucesor de Wiston Churchill en el War Office será Lord Leo De Ferraham.

Como este personaje tiene naturalmente asiento en la Cámara de los Lores, se cree

Japón

EL VIAJE DEL PRINCIPE HEREDERO

TOKIO, 22.—Se anuncia de fuente autorizada, aunque no oficial, que el Príncipe heredero del Japón emprenderá en breve un gran viaje.

Su primera visita será para Inglaterra, y después se trasladará a Francia, Bélgica o Italia.

Después irá a los Estados Unidos y se entrevistará con el presidente Harding, que entonces estará ya instalado en la Casa Blanca.

El viaje será hecho a bordo del acorazado «Katori».

La escuadra irá mandada por el conde de Togo.

Méjico

FELIX DIAZ SE HA EVADIDO

MÉJICO, 22.—Comunican de Guatemala que el general mejicano Félix Díaz, sobrino del ex presidente don Porfirio Díaz y recientemente prisionero en el Estado de Veracruz y deportado a Cuba consiguió evadirse, embarcando para los Estados Unidos desde donde se propone pasar a Méjico por la frontera.

Un redactor de un periódico de Centro América que ha conseguido hablar con Félix Díaz afirma que éste lleva el propósito de levantarse nuevamente en armas contra el Gobierno del general Obregón.

El general Aguilar nieto del general Carranza ha desaparecido también así como otros generales conocidos de los cuales se sospecha que tramán un levantamiento general.

Advertido el Gobierno de Méjico de estos manejos ha adoptado las medidas necesarias para asegurar el orden público dando feroces órdenes para detener a los dos generales revolucionarios si consiguen entrar en territorio mejicano.

Se asegura que dichos generales cuentan con grandes cantidades de armas y municiones.

Rusia

KROPOTKIN, ENFERMO

LONDRES, 22.—Un telegrama de Moscú dice que el príncipe Kropotkin, conocido anarquista, se encuentra gravemente enfermo.

ESCASEZ DE VAGONES

Por doloroso que sea reconocerlo, hemos de convenir en que el reloj de España, en algunos aspectos de la vida, marcha atrasado con relación a los de algunas naciones.

Esto es muy sensible en la mayor parte de los casos; pero a veces pudiera convertirse en ventaja ese mismo retraso si nos sirviera de experiencia para estudiar cómo resuelven determinados problemas aquellas naciones que se ven precisadas a hacerlo antes que nosotros.

Se habla mucho, entre nuestros comerciantes especialmente, de la escasez de vagones en los ferrocarriles españoles, de las dificultades que oponen las Compañías a las facturaciones y del caos a que todo esto da lugar, pintándose con tales colores nuestra ineptitud ferroviaria, que no parece sino que vivimos en un régimen de verdadera excepción merecedor del propio del mundo entero. Y bueno será, aunque no sirva de consuelo que vayan conociendo los lectores de EL DEBATE lo que ha sucedido y sucede en las naciones más adelantadas. También pasaron éstas por el mismo calvario que nosotros, y, desgraciadamente, aún no salieron del él.

Nadie negará que, de las grandes naciones mundiales, Estados Unidos es la que salió menos castigada de la guerra, y la que tiene mayores elementos para resolver sus problemas interiores de orden económico.

Pues bien; no hace mucho que la revista técnica norteamericana *Successful Methods*, publicó un artículo titulado «Por qué escasean los vagones». Contrasta de tal modo su orientación con lo que aquí hemos de todas horas, que he creído interesante dar a conocer algunos de los datos que se citan y la forma en que se tratan allí estas cuestiones.

La causa esencial de la crisis ferroviaria se atribuye en los Estados Unidos al desarrollo considerable que han experimentado todas las industrias del país, y al estancamiento que de diez años a esta parte sufrieron en su desenvolvimiento y mejora los ferrocarriles. Desde poco antes de 1910 se produjo en aquella república un estado de opinión contrario a los negocios de ferrocarriles. Juzgaba la masa del país que las ganancias obtenidas por las Compañías eran tan considerables que se hacía preciso reducir y limitarlas. Esta falsa opinión fué debida, según la *Successful Methods*, a las campañas emprendidas por *hombres de negocios poco escrupulosos y en exceso egoístas* que desahucaban desprestigiando a las Compañías de ferrocarriles atribuyéndoles faltas y errores de los que ciertamente no eran responsables.

El resultado fué que, lejos de confirmarse esas ganancias fabulosas, los productos líquidos de la explotación fueron cada vez menores, e inferiores desde luego a los de casi todas las industrias; razón por la cual dejaron de acudir los capitales a los negocios ferroviarios, llegando así al desequilibrio actual. El desenvolvimiento de los ferrocarriles sufrió un lamentable retraso en estos diez años, y su capacidad de tráfico ha venido a ser muy inferior a lo que demanda el desarrollo de las industrias.

Es evidente que hoy no tienen los ferrocarriles de los Estados Unidos el material móvil que les es necesario, pero también lo es que las enormes deficiencias que se notan en el tráfico general, no están justificadas. «Por qué escasean tanto los vagones? La revista de quien tomo estos datos, lo atribuye a dos causas principales: a la serie de huelgas y al acuerdo de las autoridades de

reservar todos los vagones descubiertos para el transporte de carbón.

El desarrollo, cada día mayor, de las industrias exige combustible en proporción creciente. Las huelgas paralizaron la producción de carbón, aumentando su precio de uno y dos dólares que costaba en 1913 en boca-mina, hasta 11 y 12 dólares que se cotizó recientemente.

Ha sido preciso intensificar con toda urgencia la producción, y como los vagones que en tiempo normal servirían este tráfico no bastan hoy para atender las exigencias de las industrias, las autoridades consideraron preferible restar los vagones descubiertos del tráfico general, con lo que se ha dado al país una sensación de mayor escasez.

Los técnicos americanos estudian la manera de salvar esta situación; y los medios que hasta ahora han propuesto son los siguientes: Paralizar todas las industrias que no sean esenciales, como fábricas de pianos, «cines», etcétera, a fin de que las producciones más necesarias para la vida no sufran contracciones o paralizaciones peligrosas. Cargar al máximo los vagones; asegurar la carga y descargar para reducir la inmovilización en las estaciones de procedencia y destino; poner en vigor tarifas suficientemente remuneradoras, y dar facilidades a las Compañías para obtener capitales que les permitan aumentar en breve plazo su material móvil.

Pero consideran que no basta con esto. Estiman medida indispensable castigar la codicia de los comerciantes que por su conciencia no cargan los vagones debidamente, y la de aquellos otros que para fines particulares retrasan la descarga, haciendo disminuir el rendimiento del material.

También en España se repiten algunas de las deficiencias anteriores; pero aquí, más que la escasez de vagones se nota la de máquinas, cuya importación es mucho mayor, y de la que pienso ocuparme en la semana próxima.

Un comentario a los datos anteriores debo hacer antes de terminar. Varias de las medidas legislativas que se proponen en los Estados Unidos como necesarias, se tomaron en España hace ya tiempo; lo que prueba que en materia legislativa podemos codearnos en muchos casos con las naciones más adelantadas. Lo malo es que nos falta esa tenacidad que derrochan otras razas. Más de una vez se ha publicado una ley o una disposición de verdadero interés en materia ferroviaria; al poco tiempo se establece una excepción; meses después son diez las excepciones; más tarde pasan de ciento. A los pocos años, la excepción es que se cumpla la ley.

José DE RODA.
Ingeniero de Caminos.

Acabo de leer con muchísimo gusto el artículo en que «Un ingeniero de Caminos» pone reparos al que publicó en la semana anterior. Como me propongo tratar de ese mismo tema más adelante, dejo para entonces la contestación a mi compañero; pero no puedo menos de celebrar que en el fondo estamos de acuerdo, ya que ambos vemos en la elevación de tarifas un problema que afecta esencialmente al Estado, al que han de revertir en una forma o en otra todos los ferrocarriles antes de lo que muchos suponen.

Es evidente que hoy no tienen los ferrocarriles de los Estados Unidos el material móvil que les es necesario, pero también lo es que las enormes deficiencias que se notan en el tráfico general, no están justificadas.

«Por qué escasean tanto los vagones? La revista de quien tomo estos datos, lo atribuye a dos causas principales: a la serie de huelgas y al acuerdo de las autoridades de

PATRIOTISMO ECONÓMICO

UN CONSEJO OPORTUNO

El desvío que se observa actualmente en las Bolsas de España, por parte de los capitalistas, respecto a los títulos cotizables de la mayoría de las Empresas mercantiles e industriales españolas, si es motivo de preocupación por las dificultades que esta conducta opondrá al desarrollo económico patrio, es también incentivo para que el articulista financiero se considere obligado a dar un buen consejo.

Antes de la guerra predominaba en el mundo económico el cosmopolitismo. Entre los españoles es muy corriente ensalzar lo extranjero, que desconocen, y vituperar lo propio; en armonía con esta disposición espiritual se halla la preferencia mostrada por muchos acerca de las inversiones en valores extranjeros, desdénando las que tengan en España con los negocios establecidos en España.

Favorece la emigración de capitales el principio denominado de «la división geográfica de las inversiones», según el cual repartir la fortuna en valores mobiliarios de diversos países es tanto como asegurarse contra los riesgos de baja en las cotizaciones y procurar un aumento de interés, fórmula preconizada, entre otros, por Leroy-Beaulieu y Lowenthal.

Se apoya esta opinión en los resultados obtenidos por las asociaciones de seguros mutuos, en las cuales el perjudicado por un siniestro, al repartirse el daño sufrido entre todos los asegurados, ve reducidos los efectos perniciosos de la desgracia a un límite tolerable; del mismo modo, la cartera compuesta de diversos valores de distintos países es como una asociación aseguradora mutua de títulos, en la que la pérdida no puede ser total, la ganancia obtenida en alguno de los contrapesa la pérdida sufrida por otro determinado.

Este sistema, seductor a primera vista, emite los peligros que envuelve la distribución de la fortuna personal en distintas naciones; peligros que vamos a señalar, porque aun cuando en el período guerrero muchos españoles sufrieron grandes perjuicios, precisamente por sus inversiones en el extranjero (embargos, baja de cambios, etcétera), puede creerse que esto fué cosa propia de un período anormal bélico que no volverá en muchos años a reproducirse.

La facilidad con que se ha especulado en moneda extranjera en España nos hace temer que, atraídos por los cantos de sirena de los extraños (ofertas de primas, premios de lotería, a que tan aficionados somos, elevados tipos de interés, etc.), vuelvan sus ojos los capitalistas españoles, que ahora huyen de las inversiones en valores de industrias españolas, a tierras extrañas, enviando sus capitales en busca de aventuras a Bolsas extranjeras.

Es, en primer término, un error suponer que la baja en los títulos cotizables burátiles y consiguiente pérdida es un fenómeno propio únicamente de España.

En la Bolsa de Londres, según la revista británica «Bankers' Magazine», se ha observado que, tomando por base 387 clases de títulos, se han registrado en 1919 bajas por valor de 167 millones de libras esterlinas y por 315, en 1920. Los efectos industriales bajan en el año últimamente citado el 40 por 100; la Deuda británica (excluyendo la de guerra), considerada «valor propio de padres de familias», el 12 por 100; el 19, la Deuda de países extranjeros y el 17, los valores ferroviarios, etcétera. No hay que de-

mostrar que esto mismo ha ocurrido en las Bolsas de otros países. La legislación fiscal extranjera es cada vez más rigurosa. Suiza, considerada hasta ahora el asilo natural del capital perseguido, amenaza con el proyecto de un duro impuesto sobre los títulos depositados en sus Bancos.

Los Tesoros de los Estados que fueron beigerantes, abrumados de deudas, tendrán que multiplicar sus ingresos aumentando los tributos, si quieren alguna vez normalizar sus haciendas. ¿Cómo enterarse siquiera del golpe asenador?

Los capitalistas—dice con razón Alfredo Neymarck, en sus consejos prácticos a los últimos—que hagan emigrar sus capitales para escapar de las garras del Fisco francés, caerán bajo los rigores de otra legislación tributaria que desconocen completamente; los impuestos del país a que emigraron los capitales podrán ser mañana muy onerosos y molestos. El muy fácil—añade—enviar los fondos y títulos fuera; no lo será tanto repatriarlos sin daños. Un litigio en el extranjero podrá ser una fuente de dificultades inextricables y sumamente costosas.

Por último, si ya es difícil seguir en nuestra patria la marcha de un negocio, en el que se invierte una parte de la fortuna, ¿cómo hacerlo respecto de los que radican en el extranjero? ¿Cómo conocer el estado de las haciendas nacionales o municipales de países exóticos? ¿Es que se quiere adquirir a ciegas valores, y que de las pérdidas de la fortuna no se tenga noticia sino cuando la desgracia ya se haya consumado?

«Entendamos diciendo que si el interés individual bien entendido nos aconseja preferir los títulos cotizables españoles, un deber de patriotismo económico nos impone asimismo tal preferencia; por nuestra parte, celebráramos no tener que decir con el Salmerista a los capitalistas españoles en un futuro próximo: *Aures habent et non audient*.

Emilio MIRANA

TEATRO DE LA COMEDIA

SAUER

Quizás donde más se precisa la manera de Sauer es en la interpretación de las obras de Chopin, parece que se trata de una coincidencia de espíritu y temperamento; la fuerza, la delicadeza y la suavidad poética de Chopin corresponde con la manera dulce, clara e intensa de su intérprete. Por eso un concierto dedicado exclusivamente al músico polaco, tenía que ser, por fuerza, un continuado triunfo para Sauer.

Los dos momentos en que culminó fué en la gran «Polonesa», en que dió una admirable impresión de vigor, de fuerza y de elegancia, y en la «Sonata en si bemol», cuya marcha fúnebre sonó a cosa nueva, con una intensidad, con una profundidad desgarradora de sentimiento, que hubo instantes en que los murmullos admirativos del público se imponían a los sonidos del piano.

Como siempre, los entusiastas aplausos obligaron al artista a ejecutar varias obras fuera de programa.

TRIBUNA LIBRE

TEATRO REAL

“THAIS”

La representación de «Thais» ofrecía anoche el interés de la actuación de Formich, tan próxima de la del francés Journac, lo que permitía comparar fácilmente ambas escuelas, de las que los dos artistas son genuinos representantes.

Después del artificio francés, metódico y cuidado, que aunque agradable, quita espontaneidad y vigor, resultó simpáticamente el inspirado apasionamiento italiano, lleno de fuego y de verdad.

Formich demostró que ha hecho un detenido estudio de la figura de Aتناael, que a fuerza de ser simple y primitiva en su psicología, parece compleja a muchos intérpretes. Cuidó mucho la ascética virilidad del cenobita, al que dió un aspecto de fervor de cristiano primitivo, bien distinto de los encogimientos, falsamente místicos, a que estamos acostumbrados; la lucha entre su amor y su espíritu religioso fué brutal, hondísima y emocionante, acusada de una gradación muy justa.

Como cantante tuvo momentos de verdadera inspiración, como en la plegaria del primer acto, en el magnífico apóstrofo a Alajandria y en la escena del oasis; en otros pasajes le perjudicó su exceso de voz, que no dominó en inflexiones de ternura y delicadeza, por lo que hubo algo de monotonía, que no discordaban de la enérgica figura del religioso.

Su actuación resultó eficaz para el conjunto; se impuso su nervio y avivó a todos en una mayor rapidez y fuerza; la Bugg le se pasó maravillosamente, si no con mucha pasión con un buen gusto, una delicadeza y una manera de estar en escena, digna de los muchos aplausos que premió la labor de ambos artistas.

HANS

Quiosco de EL DEBATE

Calle de Alcalá, frente a las Calatravas

DE MADRID AL CIELO

Don Isidro García y Pérez, madrileño neto y nato, para quien la villa y corte era un verdadero encanto, por uno de esos azares de la vida de empleado fué destinado a provincias, donde estuvo varios años.

Durante todo este tiempo, lejos de su pueblo caro, el bueno de don Isidro se juzgaba desterrado. La capital más alegre no le distraía su ánimo. «Para animación, Madrid—decía en tono elegíaco, si asistía alguna vez al más brillante espectáculo—¿Qué es este lujo—decía—al de Madrid comparado?—El paseo más hermoso y los más amenos campos, si por deber de justicia tenía que celebrarlos, al final de sus elogios lanzaba un suspiro lánguido y exclamaba:—¡Aquel Rosales! ¡Aquel Retiro! ¡Aquel Prado! ¡Castellana! ¡Recoletos! ¡Los Viveros! ¡El Botánico! ¡A quien vió vuestra belleza no le es posible olvidarla!—Y su cariño a la Corte era tan apasionado, y de tal modo turbaba su intelecto, que mirando la más ancha calle, recordaba con agrado, ¡a las de Jacometrezo, de Jardines y del Gato! No hay que decir que su anhelo más ferviente era el traslado, que, impaciente, gestionaba,

sin poder nunca lograrlo. Mas todo llega en el mundo, y, al fin, llegó un diputado con suficiente influencia para hacer aquel milagro. ¡Qué gozo el de don Isidro cuando sus ojos miraron la prodigiosa del destino a su Madrid adorado!

Se prisa por realizar pronto sus sueños dorados era tal, que en nada estuvo que se marchara en el acto, y le evitó a su familia un indecible trabajo; convencerle de que era imposible realizarlo; que levantar una casa no es obra de poco rato y hallar dónde establecerse no es problema menos arduo. «Bueno, haced lo que queráis; pero aquí yo no me aguardo. Yo me marché por delante, y así puedo ir preparando nuestra instalación allí, con lo cual todos ganamos.—Dicho y hecho: tomó el tren y disfrutó el placer máximo de volver a sus Madriles, tanto tiempo suspirados!

Don Isidro cuatro días buscó alojamiento en vano. Fondas y casas de huéspedes estaba todo ocupado. Al cabo obtuvo una alcoba, con una ventana al patio, allá en los Cuatro Caminos, situada en un piso cuarto. Se dedicó a buscar casa, y ya lleva un mes buscando, sin encontrar la más mínima probabilidad de hallarlo, y tras de mil peripecias, disgustos y desengaños, examen de lo que importan los más perentorios gastos y recuento del haber a su destino asignado, hoy escribe a su familia: «Madrid está hecho un encanto; pero no vengáis, que vuelvo en cuanto logre el traslado.»

Carlos Luis DE CUENCA

MARRUECOS

Aumenta nuestro prestigio en Larache

En Xauen se han establecido varias familias españolas

CADIZ, 22.—De Larache llegó el vapor «Delphin», con tropas licenciadas.

En aquella zona aumenta la adhesión a España, habiéndose presentado muchos moros a trabajar en las obras que se realizan en Xauen.

A esta población han llegado más familias españolas, con propósito de establecerse allí.

El día 1 del mes próximo es esperado en Larache el general Barrera, creyendo que lleva la promesa del Gobierno de realizar las obras necesarias en el puerto de Larache.

CATASTROFES NAVALES

Submarino inglés a pique

Ha perecido toda la tripulación

LONDRES, 22.—El Almirantazgo anuncia oficialmente que el submarino británico «K 5» se ha ido a pique con toda la tripulación en el Canal de la Mancha.

Se desconocen las causas de la catástrofe habiéndose ordenado que se abra una información.

El submarino «K 5» era una de las embarcaciones de guerra construidas en fecha muy reciente. Su dotación se hallaba compuesta de seis oficiales y 50 hombres.

Desarrollaba en la superficie una velocidad de 24 nudos a la hora y de nueve nudos en inmersión.

El armamento del submarino perdido era de dos cañones de cuatro pulgadas, otro de tres pulgadas y ocho tubos lanza-torpedos. El «K 5» medía 338 pies de eslora.

El naufragio ocurrió al oeste de Plymouth a varios centenares de millas de la costa.

Administración de EL DEBATE

HORAS DE OFICINA

Mañana 9 a 1
Tarde 5 a 7

Una entrevista con el Kronprinz

No perturbará la tranquilidad que Alemania necesita.—La separación de su mujer, impuesta por la educación de sus hijos.—El príncipe Guillermo quiere ser ganadero; la princesita desea recorrer el mundo en un barco alemán

En el periódico «Deutsche Wochenzeitung» aparece un artículo, en el que el autor relata una entrevista con el Kronprinz.

«Con viva satisfacción—empezó diciendo—volvería a Alemania.

Me sentiría feliz si pudiera alternar con los hombres de letras de los círculos de la Universidad de Breslau y reanudar mis ocupaciones favoritas que durante la guerra y aquí he abandonado. En otro sentido, yo desearía contribuir también con todo mi esfuerzo a la tarea de reconstruir nuestra pobre patria. Pero esto no puede ser.

Los muchos enemigos que en Alemania y en el extranjero tengo verían entonces mi mano en cualquier cosa que los demás hicieran, aunque yo lo ignorase. La consecuencia de ello sería un estado de desasosiego, sumamente perjudicial para mi país. Demasiada tranquilidad necesita nuestra patria para que vayamos a turbarla!

«Que por qué no viene mi mujer conmigo? Créame usted que ella lo desea, pero sabe que la felicidad y la paz no están en el fausto de los palacios y de la servidumbre. Piensa ante todo en la educación de nuestros hijos.

Guillermo y Lulú asisten actualmente al «gymnasium» de Postdam. El mayor quiere hacerse ganadero, por lo cual irá luego a una escuela de agricultura. Lulú prefiere el comercio; quiere recorrer el mundo en un barco mercante alemán, para lo cual estudia idiomas por su propia cuenta, entre otros, el español. Yo no me opongo a nada de esto. Sólo quiero que sean útiles.

Estudian mucho, y sus maestros dan de ellos buenos informes. Para distracciones y para «sport» no les queda tiempo. Naturalmente que también necesitan la dirección paterna y mucho; pero esto... ¡no es hoy posible!

«Entiende usted ahora por qué mi esposa tiene que quedarse en Alemania? ¿Cómo podríamos educar aquí a nuestros hijos?» Al decir esto enseñó al redactor un retrato de sus hijos. Quedóse mirándolos fijamente largo tiempo.

«La vida que hago? Leo, escribo, dibujo, me ejercito en el «sport» y en la música y visito algunas familias de Weiringen. Últimamente he leído mucho relativo a la guerra, especialmente libros ingleses y franceses relativos a la batalla de Skagerrak. También me dedico a la literatura holandesa. Geobert van Brusse y las novelas de Couperus Zijn no han sido traducidas al alemán. Asimismo leo obras de otros autores neerlandeses para poder darne mejor cuenta del país y de la gente en Holanda.»

CRITICAS TEATRALES

“El Parque de Sevilla”

Farsa sainetesca en dos actos, divididos en seis cuadros y un prólogo, libro de los señores Muñoz Seca y Pérez Fernández, música del maestro Amadeo Vives, estrenada anoche en Apolo.

«El Parque de Sevilla» se titula la obra estrenada ayer en Apolo, porque el lugar, de la acción de uno de los cuadros es el Parque de María Luisa.

Fingen los señores Muñoz Seca y Pérez Fernández que funciona en Sevilla una sociedad cuyo fin es dar bromas pesadas, cultivar los excesos de la «guasa viva» y a una jugada que semeja sociedad hace a un tal Paco Rivero, y a las consecuencias de tal jugada se reduce el libro de *El Parque de Sevilla*, producción muy endeble de fondo y forma, en la que sólo advertimos de laudable cierta habilidad técnica.

La música no es muy superior al libreto. Se repitió un número, ligero, pero muy lindo. La interpretación, acertada. Se distinguieron las señoritas Leonis y Moréu y los señores Orta, Rufart y Mihura.

La presentación más cuidada de lo que ha sido frecuentemente en Apolo.

EN EL «CENTRO»

Para acabar de presentar la compañía se puso anoche en el «Centro» la comedia en tres actos, de Paso y Abati, titulada «El Infierno». Cuando esta obra se estrenó en el teatro de la «Comedia», consumamos una escena escabrosa e irreverente, sobre todo, hasta lo intolerable. Los señores Abati y Paso tuvieron la bondad de escribirme una carta, que publicamos en estas columnas, diciéndonos que habían suprimido lo escabroso e irreverente de la escena en cuestión.

Anoche la compañía Alba-Bonafé no se atuvo a las modificaciones que los autores me escribieron haber introducido. Así presentada la comedia de los señores Paso y Abati, es intolerable.

R. R.

ESPAÑA Y BELGICA

NUEVA EMBAJADA

La «Gaceta» de ayer publica un real decreto del ministerio de Estado, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo único.—Se eleva a Embajada mi Legación en Bruselas, asignándose al embajador el sueldo personal de 25.000 pesetas que a su categoría corresponde, y 55.000 en concepto de gastos de representación, más 7.125 para los ordinarios del servicio, entendiéndose, en su virtud, ampliados al efecto los créditos consignados en el artículo primero, capítulo cuarto, todos ellos de la sección segunda del presupuesto vigente.

Y que, en atención a las circunstancias que concurren en don Rodrigo de Saavedra y Vinent, marqués de Villalobar, mi enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase en Bruselas, Vengo en ascenderle a embajador extraordinario y plenipotenciario cerca de su majestad el Rey de los belgas.»

Academia de la Historia

La última sesión que ha celebrado esta docta corporación se ha consagrado a cubrir la vacante que dejó el fallecimiento del señor marqués de Foronda.

Pasados los avisos reglamentarios, asistió gran afluencia de académicos, y después del despacho del día, el señor secretario dió cuenta de las dos propuestas que había presentadas, y cuyas firmas nuestros lectores conocen.

Los firmantes de la presentada en honor del señor Bullón entonces retiraron la suya, y quedó subsistente sólo la del reverendo padre Fray Guillermo Antón, agustino, a quien se había añadido las firmas de los señores Laiglesia y Rivera y Tarragó.

Comenzado el acto, tomaron parte en él los 29 académicos presentes, y hecho el escrutinio, resultaron 25 votos en favor del reverendo padre Antón y una abstención.

El señor director, marqués de Laurencin, declaró la unanimidad, y proclamó académico al electo.

Acto continuo se levantó la sesión.

MONTEVIDEO

Raquel Meller, herida

MONTEVIDEO, 22.—Trabajando anoche en el teatro Solís la artista española Raquel Meller, un individuo, desde el paraiso, le arrojó una moneda, yendo a darle en un ojo con la fuerza de un proyectil.

Raquel Meller sufrió una herida de importancia y se desmayó, teniendo que suspenderse el espectáculo.

El público protestó contra la salvajada. Se teme que pierda el ojo.

Una entrevista con el Kronprinz

No perturbará la tranquilidad que Alemania necesita.—La separación de su mujer, impuesta por la educación de sus hijos.—El príncipe Guillermo quiere ser ganadero; la princesita desea recorrer el mundo en un barco alemán

En el periódico «Deutsche Wochenzeitung» aparece un artículo, en el que el autor relata una entrevista con el Kronprinz.

«Con viva satisfacción—empezó diciendo—volvería a Alemania.

Me sentiría feliz si pudiera alternar con los hombres de letras de los círculos de la Universidad de Breslau y reanudar mis ocupaciones favoritas que durante la guerra y aquí he abandonado. En otro sentido, yo desearía contribuir también con todo mi esfuerzo a la tarea de reconstruir nuestra pobre patria. Pero esto no puede ser.

Los muchos enemigos que en Alemania y en el extranjero tengo verían entonces mi mano en cualquier cosa que los demás hicieran, aunque yo lo ignorase. La consecuencia de ello sería un estado de desasosiego, sumamente perjudicial para mi país. Demasiada tranquilidad necesita nuestra patria para que vayamos a turbarla!

«Que por qué no viene mi mujer conmigo? Créame usted que ella lo desea, pero sabe que la felicidad y la paz no están en el fausto de los palacios y de la servidumbre. Piensa ante todo en la educación de nuestros hijos.

Guillermo y Lulú asisten actualmente al «gymnasium» de Postdam. El mayor quiere hacerse ganadero, por lo cual irá luego a una escuela de agricultura. Lulú prefiere el comercio; quiere recorrer el mundo en un barco mercante alemán, para lo cual estudia idiomas por su propia cuenta, entre otros, el español. Yo no me opongo a nada de esto. Sólo quiero que sean útiles.

Estudian mucho, y sus maestros dan de ellos buenos informes. Para distracciones y para «sport» no les queda tiempo. Naturalmente que también necesitan la dirección paterna y mucho; pero esto... ¡no es hoy posible!

«Entiende usted ahora por qué mi esposa tiene que quedarse en Alemania? ¿Cómo podríamos educar aquí a nuestros hijos?» Al decir esto enseñó al redactor un retrato de sus hijos. Quedóse mirándolos fijamente largo tiempo.

«La vida que hago? Leo, escribo, dibujo, me ejercito en el «sport» y en la música y visito algunas familias de Weiringen. Últimamente he leído mucho relativo a la guerra, especialmente libros ingleses y franceses relativos a la batalla de Skagerrak. También me dedico a la literatura holandesa. Geobert van Brusse y las novelas de Couperus Zijn no han sido traducidas al alemán. Asimismo leo obras de otros autores neerlandeses para poder darne mejor cuenta del país y de la gente en Holanda.»

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Fallecimientos
Ha rendido su tributo a la muerte el señor don Ramón Herrera y López de la Torre.

Con gran resignación cristiana soportó larga dolencia.

El finado fué justamente querido por las inmejorables prendas personales que le adornaban.

De todo corazón acompañamos en su justo dolor a la señora madre del finado y a sus hermanos, don Juan José, don Nicolás y don Rafael.

—El señor don Nicolás Rodríguez Cobre y Abaitúa falleció ayer, a la una y media de la madrugada, en su casa de la calle de la Lealtad, número 15.

Había nacido en Madrid en septiembre de 1855.

A los diez y ocho años se licenciaba en Medicina, realizando brillantes ejercicios.

Fué un especialista en enfermedades del estómago, habiendo su reputación pasado las fronteras.

Los padres del finado tenían una posición independiente, y le inculcaron el amor al estudio.

El señor Rodríguez Abaitúa tuvo en pocos años dos herencias de importancia: una de ellas fué de su primo don Manuel Pastor, asesinado en su casa de la calle de Fuencarral, y otra de un deudo, que le legó una villa en Biarritz, en donde pasaba los estios.

La Real Academia de Medicina le llamó hace años a su seno, así como el Real Consejo de Sanidad y la Academia Médico-Quirúrgica Madrileña.

Hace tiempo que padecía una afección cardíaca.

El año último fué senador por la Academia de Medicina; no tenía afición a la política; en cambio, sí al estudio. Recordará el cronista a este propósito, que ha pocos días tuvo la suerte de separar con él un buen rato, y le extrañaba sobremanera que actos que se reputaban en el trato social tenían entrada en la política.

Pensaba en el presente año dejar su profesión.

Estaba en posesión de la gran cruz de Alfonso XII y de la encomienda de Isabel la Católica, y era médico de la Asociación de la Prensa.

Muy sinceramente enviamos sentido pésame a su hermana, doña Francisca, viuda de don Luis Guedes, sobrinos y primos.

—Ha dejado de existir don Ramón Mestre Martínez.

Fué el difunto persona justamente apreciada.

Enviamos sentido pésame al hermano del finado, don Ramón, querido amigo y compañero nuestro en la Prensa.

Rogamos a los lectores de EL DEBATE tengan presentes en sus oraciones las almas de los finados.

Funerales
Mañana, a las nueve, se celebrarán solemnes exequias en la iglesia de Monjas Bernardas del Sacramento (Santa María) por el alma de doña Facunda de los Silos, viuda de Carrillo, madre del capellán de teyes de Toledo don Juan, y el martes 25, a las once, en la real iglesia del Buen Suceso, por el eterno descanso de la señora doña Emilia Müller Lebrero de Ortiz de Villajos.

Aniversarios
Mañana se cumplen el segundo de la muerte de la señora doña Pilar Abella y Fuertes, viuda de De Carlos, y el décimo-sexto del fallecimiento de la marquesa de Cilleruelo, condesa viuda de Moriana, ambas de grata memoria.

En varios templos de Madrid y de San Sebastián serán aplicadas misas por las almas de las finadas, a cuyas ilustres familias renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

Bodas
En Córdoba se ha celebrado el enlace de la bella señorita María Teresa Hernández Revuelto con el distinguido joven don José Ramón de Eguilior y de Hocés.

Fueron padrinos la madre del novio y el padre de la novia, representado por su hermano, don Ricardo.

Concurrieron como testigos, por la desposada, don Federico Revuelto Quiñones, don Enrique Alvear y Sánchez Guerra, don Pedro Jiménez Benito, don Pedro García Revuelto y don Gregorio Álvarez Álvarez, y por el contrayente, su hermano, don Manuel; los marqueses del Mérito y Santa Cruz de Paniagua, el conde de Hornachuelos y don Joaquín Trillo Figueroa.

—Con toda solemnidad se ha celebrado en la parroquia de San Ildefonso el enlace de la bellísima señorita Justa Fernández Ruiz con el distinguido joven de hidalga familia montañesa don Dámaso Sáiz.

Benfizo la unión sagrada el capellán de honor de sus majestades don Reyes Calamarte, que pronunció una sentida plática después de terminada la ceremonia, y actuaron como padrinos la linda hermana de la novia, Eugenia, y el hermano político del novio, don Fernando Ruiz Rubin.

Los desposados salieron por la tarde en el expreso para Andalucía, donde pasarán la luna de miel.

Desearnos muchas felicidades a los nuevos matrimonios.

Enfermos
El conde de Consuegra se encontraba ayer mejor del desgraciado accidente que le ocurrió días pasados.

Con motivo de su enfermedad se han puesto de manifiesto las simpatías que disfruta en la sociedad madrileña el joven aristócrata.

—Desearnos el pronto restablecimiento del hijo del duque viudo de Nájera y hermano de los poseedores de este título, de los marqueses de Guevara, conde de Castañeda, doña Ventura, don José Leopoldo, don Carlos, doña Trinidad, doña Mercedes, don Francisco y don Jaime de Travesedo y García Sancho.

—Está delicado de salud un hijo de don Francisco Ollas y nieto del doctor Grinda.

Desearnos el pronto restablecimiento del paciente.

Santa Paula
El 26 será el santo de la marquesa de la Corona y de la señorita de Ramonet y Pérez de Mendo.

Les deseamos felicidades.

Bautizo
La señora de Liniers y don Bernardo Rolland han sido padrinos de la hija recién nacida de los señores de Rolland (don Guillermo).

Petición de mano
Los condes de Osborne han pedido para su hijo don Tomás la mano de la encantadora señorita Ana María Vázquez Torres.

Nuevo domicilio
Los marqueses de Alameda y sus hijos se han instalado en su casa de la calle de Ventura Rodríguez, número 10.

Operación quirúrgica
Con éxito satisfactorio le ha sido practicada una operación al ex senador y ex diputado maurista marqués de la Villa de Peñadilla.

Viajeros
Han salido para su posesión de Miralcampo, el ilustre conde de Romanones, con objeto de atender al restablecimiento de su salud, y para Busot, los marqueses de Santa Ana y sus hijos.

El Abate FARIA

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

«Thais» ha sido el gran éxito del grupo francés.

Teatro Real
Hoy domingo, por la tarde, «Thais», por Magdalena Bugg.

El gran barítono Formichi canta la parte de Atanail.

Una queja del vecindario

Ayer visitó al gobernador civil una comisión de vecinos para protestar contra la disposición establecida últimamente en los despachos reguladores de no expendir más que medio litro de aceite de tasa a cada comprador, pues dicha cantidad resulta insuficiente para el consumo.

El marqués de Grijalba prometió a los visitantes atender sus quejas.

Jaime Ruiz
ARENAL, 22 Y GOTA, 4
Fábrica metalúrgica para construcción de aparatos y aplicaciones de bronce.

CHLORODONT
La pasta dentífrica preferida en Alemania
Representante: Walter Fosenstein
Barcelona 712

NOTAS DEPORTIVAS

FUERA DE JUEGO
(OFF-SIDE!)

Tres casos de fácil decisión, frecuentísimos en el desarrollo del juego, expusimos en nuestro artículo anterior. Nos queda otro más simple y que, por la duración de la jugada que permite conocer perfectamente la disposición del campo, supone una candidez por parte del jugador que lanza el balón: nos referimos a lo que en el argot se llama «throw-in», es decir, la acción de poner en juego el balón, una vez que traspase las líneas laterales.

«Entre adversarios» entre él y la línea de meta contraria. Está «fuera de juego», porque quebró el «momento» que se le permitía al jugador (circuito e) jugar al balón rebotado.

Como se ve por este dibujo, el extremo lanza el balón hacia la red. El guardameta lo para, rechazándolo hacia el interior contrario (circuito i); pero, en vez de tirar a «tanteo», lo pasa al delantero centro (circuito c). Este está claramente «off-side». Si, en vez de pasar, dicho interior i tira a «goal» y consigue un tanto, éste será válido. No tenía más que el guardameta de delante de él; pero no está «fuera de juego», porque el balón fué jugado anteriormente por un contrario.

Para dar espacio a las informaciones, tenemos lo suficiente para hoy. Terminaremos el próximo domingo, incluyendo un pequeño resumen.

PROGRAMA DEL DIA
Carrera a campo traviesa.—Organizada por la Sociedad Cultural Deportiva. La salida se dará, a las once de la mañana, en el paseo de Rosales, esquina a la calle del Marqués de Urquijo. Es de gran interés esta carrera, porque toman parte alrededor de 100 corredores.

Football.—«Racing» contra «Athletic». A las tres en punto. En el campo del «Racing», paseo de Martínez Campos.

Golf.—a) Premio del Real Club de la Puerta de Hierro. Campeonato para señores. Segundo día.
b) Premio del marqués de Santo Domingo, vicepresidente de la Sociedad. Para caballeros, y se disputará el lunes.
c) Premio de la duquesa de Aliaga. Para señoras, y se disputará el lunes.

Coronación de galgos.—Copa de Alge. Quinta reunión del importante concurso organizado por el duque de Alburquerque.

Sociedades.—Junta general extraordinaria del Patronato de Vallehermoso. A las diez de la mañana, en la Sociedad de cazadores y pescadores, Bolso, 10.

ALPISMO
Con arreglo a las disposiciones de los estatutos de la Sociedad Peñalara, el próximo miércoles 26 del actual, a las diez de la noche, celebrará en el local de la Sociedad Cultural Deportiva (Pontejos, 3) una junta general extraordinaria.

Como preparación de esta junta, la sección de excursionismo se reunió a las tres y media, a la misma hora y en el local mencionado.

HIPISMO
Hemos recibido el programa de las próximas carreras de Sevilla, que se celebrarán los días 22, 24 y 26 de abril próximo. Igualmente las inscripciones hechas en San Sebastián y París de las tres grandes pruebas gipuzcoanas correspondientes a la temporada de primavera.

Daremos en la primera oportunidad los detalles necesarios.

MARCHA LIBRE
La Sección deportiva de la tropa madrileña de exploradores organiza la ya tradicional prueba de marcha libre, de 100 kilómetros, que con tan gran éxito celebraron en años anteriores. Este año tendrá una considerable importancia, pues será considerada como campeonato de España, y a disputárselo vendrán andanines de varias capitales, teniendo ya anunciada su participación pedestristas de Murcia, Barcelona y Zaragoza.

En este primer campeonato nacional tomarán parte equipos militares, que tan excelente papel desempeñaron en la marcha del año anterior (campeonato de Castilla). Se espera la asistencia de representaciones de los regimientos, no tan sólo de la primera región, sino de otras partes.

En Madrid reina gran entusiasmo entre los aficionados al excursionismo y pedestrista, que se entranan fuertemente para lograr una notable clasificación.

A todos los partidarios de España van dirigidas estas líneas, para que intensifiquen la preparación.

Los premios que se concederán en este campeonato serán importantísimos, superiores a los otorgados el año pasado, y eso que fué la prueba mejor dotada.

Oportunamente daremos cuenta del reglamento por el que habrá de regirse. Por hoy adelantamos la fecha de su celebración, 19 de marzo, y de la inscripción e amplia, pudiendo participar todo el que lo desee, federado o no.

NOTICIAS

ACADEMIA MEDICO-QUIRURGICA ESPAÑOLA
Esta Academia celebrará sesión científica el lunes 24 de enero de 1921, a las seis y media en punto de la tarde, en su domicilio, Mayor, 1, segundo (Colegio de Médicos), con el siguiente orden del día:

Primero, doctor Sanchis Manús, «Epilepsia climatérica»; discusión: señores Gallego, Sicilia y Sacristán; segundo, doctor Aracil, «Casuística e hipótesis sobre la epilepsia climatérica»; tercero, doctor Juanos, «Un caso de indoluria y neuralgia facial»; cuarto, doctor Hinojar, «Raras mastoiditis en mastoides atípicas»; quinto, doctor Cruantes, «La indicación operatoria en los tumores del riñón»; sexto, doctor Ramos (Aurelio), «La inocuidad del líquido de Dakin y sus aplicaciones en oto-rino-laringología».

LOS INTENDENTES MERCANTILES
La Asociación nacional de intendentes mercantiles, en vista de un sueldo apareado a estos días en la Prensa, con motivo del real decreto que ha producido el pleito de los funcionarios de Hacienda, nos hace saber que esta entidad es distinta y de actuación diferente a la del Colegio central de titulares mercantiles.

UN TE
La Asociación de mujeres españolas y su adherida la Juventud universitaria femenina han organizado un té en obsequio de la doctora Soriano, por su reciente nombramiento de profesora clínica de la Facultad de San Carlos, lo que representa un gran triunfo feminista.

Tendrá lugar en el hotel Palace el día 28 del corriente, a las cinco y media de la tarde.

EN LAS ESCUELAS SALESIANAS
Hoy domingo, de cuatro en adelante de la tarde, tendrá lugar en las escuelas Salesianas (calle de Atocha, 17) la Feria anual de Beneficencia, con que se premia la actividad y buen comportamiento del millar de niños que las frecuentan todos los domingos y días festivos.

Por la mañana, de once a doce y media, podrá ser visitada la Exposición de los niños por los padres de los niños y por cuantos lo deseen, para ver el funcionamiento de la obra de los oratorios festivos, fundados por el venerable Don Bosco.

CONFERENCIA EN EL ATENEO
El día 24, a las seis y media, dará en el Ateneo una conferencia sobre la ocupación de Xauen, con numerosas proyecciones, don Mariano Ferrer Bravo, vocal de la Liga Africana.

REUNION INTERNACIONAL
Durante el mes de abril se celebrará en Bruselas una conferencia internacional de directores de ferias para tomar acuerdos sobre determinados puntos que tienen un interés general, y que sería conveniente adquirieran un carácter de uniformidad en todos los países.

A dicha conferencia ha sido invitada la Feria oficial de Muestras de Barcelona, y el Comité directivo de ésta tomó el acuerdo de asistir oficialmente para llevar a ella los puntos de vista que, según su entender, exigen una solución internacional.

LA SALUD PUBLICA
Se registran invasiones aisladas de fiebre tifóidea, pudiendo darse por terminada el brote epidémico.

Han abundado las erupciones infantiles, sobre todo la varicela.

Se han vuelto a presentar algunos casos de encefalitis epidémica, de tipo generalmente letárgico, muy poco graves. Se sigue observando alguna invasión aislada del tipo epidémico, que días atrás comentábamos.

Estas y algunas pulmonías, constituyen la característica epidemiológica de la semana anterior.

COLEGIO DE MEDICOS
El jueves próximo 27 del actual, a las siete de la tarde, celebrará este Colegio la junta general ordinaria para dar lectura a la Memoria anual de secretaría, aprobación de las cuentas generales del año 1920, presupuestos para el año 1921 y proposiciones de la Junta de gobierno.

COMEDOR INFANTIL
En los Jardines de la Infancia, establecidos en la calle de Daoiz, se ha inaugurado un comedor infantil, a cuyo sostenimiento contribuye la Asociación Matritense de Caridad.

Asistieron al acto el Obispo de Valladolid, el subinspector general de Enseñanza, señor Torromé; el señor García Molinas y otras personalidades.

REPARTO DE BONOS
La revista taurina «El Paso...» ha hecho un nuevo reparto de bonos, de los que viene dedicando al socorro de los necesitados.

COMPANIA TRANSATLANTICA
Nos comunica la Compañía Transatlántica que el vapor «Infanta Isabel de Borbón» realizará la próxima expedición a la Argentina, saliendo, salvo contingencias, de Barcelona el día 4 de febrero, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directo para Canarias, Montevideo y Buenos Aires.

OBLIGACIONES DEL TESORO
Ayer se han suscrito obligaciones del Tesoro en Madrid por 4.451.000 pesetas, y se han formalizado de provincias 3.050.000. Con lo suscrito anteriormente van solicitadas 354.041.000 pesetas.

ASAMBLEA DE SECRETARIOS JUDICIALES
En los días 25, 26 y 27 del actual, a las cuatro y media de la tarde, y en el Ateneo, de esta Corte, se celebrará una Asamblea de los secretarios judiciales, continuación de la celebrada en el mes de octubre de 1919, con el fin de concretar las peticiones de mejora más conformes con la opinión general del Cuerpo y en armonía con las circunstancias por que en la actualidad atraviesa.

Los organizadores suplican a todos los secretarios judiciales la asistencia personal, y caso de no poder concurrir, su adhesión al acto.

TRAJES TALARES
ALFONSO LOPEZ
Carrera de San Jerónimo, 12.
MADRID
La casa preferida por sus condiciones.

MERMELADAS
ALFRED HILL
Exíjase el nombre Alfred Hill
Fábrica de conservas «Las Palmas».—Alicante.

Teatro del Centro

Velada organizada por la Federación de Estudiantes Católicos de Madrid, que se celebrará el 28 de enero de 1921, a las cinco de la tarde.

PROGRAMA
1.º Discurso del

EXCMO. Sr. D. Angel Ossorio y Gallardo

2.º ESTRENO en Madrid del entrémes en un acto, original de don Serafín y don Joaquín Álvarez Quintero, titulado:

Castañuela arbitrista
—REPARTO—
Ros. Srta. María García Vidal.
Castañuela, Sr. Calvo Sotelo (D. Luis).
Clemente Gómez, Pena de Olanco (D. P.).
3.º Canciones por el Sr. García Aynat, acompañado al piano por el Sr. Grifol.

La mía bandiera, de Rolletti.
Dinorah (romanza del tercer acto), de Mellerber.

4.º La comedia en dos actos, original de los señores Alvarez Quintero, titulada

Así se escribe la Historia
—REPARTO—
Barbarita, Srta. María García Vidal.
Virginia, Srta. María del Camino Delgado.
Mónica, Srta. Amparo Martínez.
Tula, Srta. Mercedes Préndas.
María Martín, Srta. Carmela Martínez.
María Bedoya, Srta. Concepción Barros.
María Cordero, Srta. Mercedes López.
Don Clemente, Sr. Pena de Olanco.
Chorrito, Sr. Calvo Sotelo (D. Luis).
Lázaro, Sr. Martínez Agulló.
Alberto, Sr. Kreisler.
Castañedo, Sr. García Vinuesa.

Las señoritas que toman parte en la velada son alumnas de la clase de Declamación de la eminente doña Nieves Suárez.

Butaca de patio, 2 pesetas.

Palcos proscenios, plateas y bajos, 20 pesetas.—Idem entresuelos, 15.—Idem principales, 12.—Butacas de entresuelo, fila 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª, 6.ª, 7.ª, 8.ª, 9.ª, 10.ª.—Delanteras de anfiteatro principal, 1.25.—Asientos de idem idem, 0.75.—Delanteras de palco segundo, 1.—Idem de anfiteatro idem, 1.—Asientos de idem idem, 0.75.—Entradas de palco tercero, 0.40.—Idem de idem principal, 0.30.—Idem de idem segundo, 0.25.—Entrada de palco, 1.

Pueden recogerse las localidades en el domicilio de la Federación, Marqués de Cubas, 3.

Los miembros de las Directivas de las distintas Asociaciones federadas, podrán igualmente proporcionar localidades.

SOCIEDAD MADRILEÑA DE TRAMVIAS
ENTREGA DE ACCIONES

Se pone en conocimiento de los señores suscriptores de acciones de esta Sociedad, que desde el día 25 del corriente pueden pasar por los Bancos Urquijo, de Bilbao y Español de Crédito, en que, respectivamente, efectuarán su suscripción para canjear los resguardos provisionales de acciones que poseen por los títulos definitivos de las mismas.

Madrid, 28 de enero de 1921.—El secretario, Ángel Illana.

LA IBERIA Bujías estearíneas, Jabones mornos. Exigir siempre esta acreditada marca. Bravo Murillo, 20, Madrid. Teléfono J.-1.171

Banco de Castilla
Sociedad Anónima fundada en 1871
MADRID.—INFANTAS, 31
AGENCIA A. SERRANO, 38.—AGENCIA EN GIRON

Capital: 6.500.000 pesetas
Reservas: 2.150.000 pesetas
Ordenes de compra y venta de valores en las Bolsas de España y extranjero.
Cobro de cupones españoles y extranjeros.

Descuento de cupones de Interior y Amortizable.
Préstamo sobre valores.
Giros, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre España y extranjero.
Cobro y descuento de letras, y toda clase de operaciones de Banca.

Cuentas corrientes con interés anual de:
3 por 100 a la vista.
4 por 100 a tres meses.
4 ½ por 100 a seis meses.

Horas de Caja: En el Banco, de diez a cuatro a cinco.

¡EUREKA!
Es el mejor calzado de España y el más barato
:: en su clase ::
Nicolás María Rivero, 11. Serrano, 98, Telef. 8. 454

Automóviles "OVERLAND" y "DIETRICH"
Camiones "GARFORD"

Talleres y Garage "EXCELSIOR": Alvarez de Baena, 7.
Exposición: Paseo de Recoletos, 14. Teléfono S. 426.

¡No gritéis más ante vuestro personal!

"Carteles-Máxima,"
Es más inteligente
Diez veces más humano
Cien veces más eficaz

POR UN GASTO MINIMO EXTRAORDINARIO:
El orden! En vuestros despachos
¡La limpieza! En vuestros almacenes
¡La disciplina! En vuestros talleres
¡La puntualidad!

L. Asín Palacios.—Preciados, 23.—MADRID

Escuelas y maestros

NUEVO EDIFICIO
Se están haciendo gestiones para que en el solar que existe en el paseo de Santa Engracia, próximo a la glorieta de Ruiz Jiménez, sitio donde se pensaba haber construido la cárcel de mujeres, se levante un admirable edificio con destino a la Escuela Normal de maestras de esta Corte.

Esta institución al saberse en Cuatro Caminos, he sido acogida con gran entusiasmo, pues ven en ese centro cultural no sólo un motivo de prestigio para estas populosas barriadas, sino la creación de una admirable escuela que a la vez que ha de servir para que en ella cursen sus estudios todas las señoritas que estudian la carrera de maestra en Madrid, por la

VIDA RELIGIOSA

DIA 23.—Domingo de Septuagesima.—Santos Ildefonso, Arzobispo de Toledo; Glorioso, Obispo y mártir; Estanislao de Polonia, confesor, y Santa Emmerenciana, virgen y mártir. La misa y oficio divino son de San Ildefonso, con rito doble de primera clase, con octava y color blanco. Adoración Nocturna.—Hoy, San Pedro y San Pablo; el lunes, San Ramón Nonato. Año María.—Hoy, comida a 72 mujeres pobres, costada por su majestad el Rey don Alfonso XIII (q. D. g.), en conmemoración del día de su Santo; el lunes, comida a 72 mujeres pobres, costada por su majestad la Reina doña Victoria Eugenia (que Dios guarde), para celebrar el Santo del Príncipe de Asturias. Cuarenta Horas.—Hoy, en San Ildefonso; el lunes, en el Colegio de la Paz. Corte de María.—Hoy, Nuestra Señora de la Soledad, en la Santa Iglesia Catedral y parroquias de la Paloma y San Marcos, o en la iglesia de las Calatravas. El lunes, de las Mercedes, en Don Juan de Alarcón, Góngoras, San Millán; de la Paz, en la Catedral; María Auxiliadora, en su iglesia (ronda de Atocha, 17), o de la Paz y Gozos, en San Martín. Parroquia de San Ildefonso.—(Cuarenta Horas). Continúa la novena a su Titular. A las diez y media, misa cantada con reserva y sermón por el señor Sanz de Diego; a las cinco y media, novena, sermón por el mismo sermón y procesión de reserva. Corpus Christi.—Continúa la novena a Nuestra Señora de las Tribulaciones. Por la tarde, a las cuatro y media, estación, santo rosario, sermón por el señor Lemaur, reserva y salve. Jesús.—Termina la novena a la Sagrada Familia. A las ocho y media, comunión general; a las diez y media, misa solemne con exposición de Su Divina Majestad, predicando el padre Santibañez; a las cinco y media, estación, santo rosario, sermón por el mismo padre, y reserva. Mercaderías de San Fernando.—A las ocho, misa de comunión para la Hermandad de Nuestra Señora de la Merced; a las cinco, exposición de Su Divina Majestad, rosario, sermón y procesión del Santo Escapulador. DIA 24.—Lunes.—Nuestra Señora de la Paz; Santos Timoteo y Feliciano, Obispos y mártires, y Surano, abad. La misa y oficio divino son de San Timoteo, con rito doble y color encarnado y blanco. Parroquia de los Santos Justo y Pastor.—Empieza a las diez y media, misa mayor con Su Divina Majestad manifestada, predicando el día 24, el señor García; el 25, el señor Velasco; el 26 y 28, el señor Benedito; el 27, el señor Jaén, y el 29, el señor Suárez Paura; a las cinco y media, de la tarde, el ejercicio con exposición de Su Divina Majestad, predicando todos los días el señor Vázquez Camarasa. Parroquia de San Ildefonso.—Continúa la novena a su Titular, que termina hoy 24; a las cinco de la tarde, el ejercicio, con Su Divina Majestad manifestada, predicando el señor Sanz de Diego. Corpus Christi.—Termina la novena a Nuestra Se-

ñora de la Paz Interior y Tribulaciones; a las ocho misa de comunión; a las diez, la solemne, predicando el señor Jiménez Lemaur; a las cuatro y media, el ejercicio, predicando el mismo señor, reserva y adoración del Santo Niño. Cristo de la Salud (Ayala).—De diez a doce, y por la tarde, de cinco a siete, exposición de Su Divina Majestad. Cristo de San Ginés.—Al toque de oraciones, ejercicios, predicando el señor Fernández. Colegio de la Paz (Inclusa).—(Cuarenta Horas). A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa mayor; a las cinco, proces, bendición y reserva. Jesús.—A las diez, misa de «Requiem» por los cofrades difuntos de la Sagrada Familia. María Auxiliadora (ronda de Atocha, 17).—A las seis, siete y ocho, misas rezadas; a las seis de la tarde, conferencia para los señores cooperadores y archicofrades, bendición, salve y subida al camarín de la Virgen. EJERCICIOS ESPIRITUALES Empezarán hoy, a las cinco de la tarde, en la capilla del Colegio del Sagrado Corazón (Caballero de Gracia, 49), para los cofrades de la Guardia de Honor del Centro del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, dirigidos por el padre José María Rubio, S. J. DIAS DE RETIRO Tendrá lugar en la capilla de Nuestra Señora de los Dolores (Damas Catequistas) (Nuestros Rios, 4), el día 26, a las nueve y media, y por la tarde, a las cuatro, dirigidos por el padre Marián Ayala, S. J., y en la capilla de María Inmaculada, el 27, a las diez y a las cuatro y media, dirigido por el padre Zamarrilla, S. J., y el 28, en la misma capilla, a las diez y a las cuatro y media, por el padre Juan Francisco López, S. J. CULTOS DEL CUARTO DOMINGO Catedral.—Por la mañana, a las siete y media, misa de comunión para la Archidiócesis del Sagrado Corazón de María; a las nueve y media, misa conventual; por la tarde, a las seis, los ejercicios con manifestación y sermón, que predica el reverendo padre Juan de Dios Arévalo. Parroquia del Buen Suceso.—A las ocho, misa de comunión para la Archidiócesis de San José; por la tarde, a las seis, los ejercicios, predicando el reverendo padre Barredo. Parroquia del Corazón de María.—A las seis, misa rezada; a las ocho, misa de comunión para las Hijas de María; a las nueve y media, misa mayor, con explicación del Santo Evangelio; a las once, misa con explicación doctrinal para adultos; por la tarde, a las tres, catequesis. Parroquia de la Concepción.—A las ocho y media, misa de comunión mensual para la Archidiócesis del Perpetuo Socorro; por la tarde, a las cinco y media, los ejercicios, predicando el señor Miñuela. Parroquia de Nuestra Señora de los Dolores.—A las ocho y media, comunión de la visita domiciliar de la Medalla Milagrosa. Asilo de San José de la Montaña (Caracas).—Por la mañana, a las siete, misa y diez, misa; por la tarde, de tres a cinco y media, manifestación. Carmen.—A las ocho y media, misa para la Venerable Orden Tercera del Carmen, y a las cuatro y media, ejercicios con Su Divina Majestad manifestada y sermón. Capilla Real.—A las once, misa cantada, predicando don Luis González. Encarnación.—A las diez, misa cantada, predicando el señor Solana. Esclavas del Sagrado Corazón (paseo de Martí-

nez Campos).—A las once, misa con explicación del Santo Evangelio por don Tomás Miñuela. El Salvador y San Luis Gonzaga.—Por la mañana, a las ocho, misa y explicación moral del Santo Evangelio; a las once y media, misa y explicación exegética del Santo Evangelio, según San Justo. Olivar.—Cofradía de la bosta inmundicia de Lambertini. A las ocho y media, misa de comunión; a las cuatro, ejercicio. Pontífice.—A las ocho, misa de comunión para la Archidiócesis de San José, y a las cinco y media, los ejercicios, predicando el reverendo padre Murga. Rosario.—A las nueve, misa de Catecismo; a las diez, la solemne; a las doce, con explicación del Santo Evangelio; a las seis y media, exposición de Su Divina Majestad, sermón, que predica el reverendo padre Manuel Alvarez, y reserva. Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco de Borja.—A las ocho y media, comunión general para los congregados de Nuestra Señora del Pilar y San Francisco; a la misma hora, en la capilla de Congregaciones, misa para los Estanislao, y plática por el padre Oliver, S. J.; a las diez y tres cuartos, misa para la Congregación de Nuestra Señora de Lourdes, y plática por el padre Gálvez; a las cinco y media, ejercicios, predicando el padre Valera. San Fermín de los Navarros.—Función mensual reglamentaria para la Asociación Josefa. San Ignacio.—A las siete y media y ocho y media, misa de comunión para la Pía Asociación de la Santísima Trinidad, y a las cinco y media, ejercicios. Santo Domingo el Real.—A las ocho, comunión general para la Cofradía de Animas, y a las cuatro y media, ejercicios con Su Divina Majestad manifestada, y sermón por el padre Méndez Raigada. Servitas (San Nicolás).—Por la tarde, a las cinco, ejercicios con manifestación para la V. O. T. Fomento de vocaciones eclesiásticas CONSTITUCION DE UNA JUNTA EN VIZCAYA En Bilbao se ha constituido la Junta de Vizcaya para el «Fomento de Vocaciones eclesiásticas de la diócesis de Vitoria». Al acto, que se celebró en la sacristía de San Vicente, mártir, de aquella capital, asistió el Obispo, doctor don Leopoldo Eijo y Garay, quien pronunció un elocuente y sentido discurso. Acto seguido quedó constituida la Junta en la forma siguiente: Director, don Domingo Aboña; presidente, doña María Palma, viuda de Arellano; vicepresidente, doña Mercedes G. de Icaza; secretaria, doña María Dolores Jáuregui de Arrotaizáuregui; vicesecretaria, señorita Victoria de Arriola; tesorera, doña Dolores Acha, viuda de Coste; vicesesora, doña Soledad Ampuero de Lezama-Leguizamón; vocales natos, las presidentas de las Asociaciones religiosas de Bilbao. (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

VINOS Y COÑAC Casa fundada en el año 1730 PEDRO DOMECCO PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo, vitificado el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMECCO Y CIA., Jerez de la Frontera

SI QUEREIS UNA REVISTA CATOLICA MORAL, LITERARIA, QUE PUBLICA ESCOGIDAS NOVELAS, POESIAS, TEATROS, PLANAS DE MODAS, Y HACE REGALOS, SUSCRIBASE A "EXITO", VALE 5 PESETAS AÑO.—MADRID, FERNANDEZ DE LA HOZ, 4

AGENCIA DE PUBLICIDAD ECONOMIA Originalidad y Economía. Casa Central. Teléfono: 205 XL

IMAGENES EL MEJOR SURTIDO ORFEBRERIA RELIGIOSA MODERADOS. BARQUILLO, 30

UNICA CASA ORRICO Gran Fábrica de Orfebrería Religiosa en metales finos y bronce. Unico despacho: Zaragoza, 14, principal. Exportación a todos los paises. VALENCIA

CARNAVAL DE 1921 CAPRICHOSOS DISFRACES PARA NIÑOS MERINO Y NAVAS Atocha, 14. Madrid

CAJA HIPOTECARIA DE AHORROS PRESTAMOS HIPOTECARIOS Y CON GARANTIA DE JOYAS, PIANOS, MAQUINAS DE ESCRIBIR Y MERCADERIAS.—ABONA 5 POR 100 DE INTERES EN CARTELLAS DE AHORRO. INFANTAS, 13.—MADRID

Cuerpo Jurídico Militar Los auditores Hidalgo, Siches y Pérez y teniente auditor Cuena inauguran en la Academia Correa (plaza del Rey), en 1 de febrero, la preparación para las próximas oposiciones. Contestsiones completas al nuevo programa para los alumnos de Madrid y de las provincias. Correspondencia e informes: Librería Bazterre, Preciados, 15. De cinco a siete.

LA SEÑORA Doña Julia Vega Díez Ha fallecido el día 22 del corriente A LOS SESENTA Y TRES AÑOS DE EDAD habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P. Su desconsolado hijo, don Félix López Vega; hermana, doña Concepción Vega; nietas, Dolores, Amparo, Julia y Anselma; hermanos políticos, don Víctor Sánchez del Río, don Santos y don Sebastián López; sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos encomienden a Dios el alma de la finada y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 23, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, Atocha, número 111, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor. Se suplica el coche. El duelo se despiden en el cementerio. Varios señores Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Tintas MARTZ Las TINTAS MARTZ están adoptadas por los más renombrados calígrafos, ministerios, notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos, y alumbrados, y grandes casas comerciales, industriales y de Banca, que usan las TINTAS MARTZ, colocadas por su autor frente a extraños colosales que anunciaban no tener rival en España. Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía. Poligráfica para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores. Tinta especial para marcar ropa. Tampones nuevos, entintados en todos colores, para máquina de escribir, a seis pesetas. Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a tres pesetas. Paquetes de tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar. Paquetes de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir, para marcar cajas y sacos. Buenos descuentos al comercio. Pidanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor. Aduana, 27, MADRID. Teléfono M-32-38. Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza. ADVERTENCIA IMPORTANTE.—No se hacen remesas menores de diez pesetas, y no se admiten sellos de correo.

XVI ANIVERSARIO LA EXCELENTISIMA SEÑORA Doña María Rafaela de Mioño y Urra Marquesa de Cilleruelo y condesa viuda de Mortana, dama noble de la Orden de María Luisa FALLECIO EN EL PUEBLO DE LAS FRAGUAS EL DIA 24 DE ENERO DE 1905 Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Su capellán, hijos, hijas políticas, nietas, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios. Todas las misas que se celebren mañana, 24 del corriente, en la parroquia de Santa Teresa y Santa Isabel (Chamberí) y Jesús Nazareno serán aplicadas por el alma de la finada. Los excelentísimos e ilustrísimos señores Nuncio apostólico de Su Santidad y Obispos de Madrid-Alcalá, Santander y Sión fueron concedidas indulgencias en la forma acostumbrada. (A 7).

REPRESENTANTES O AGENTES Se desea para la venta de calzado, mantas de lana, capotes, abrigos y otros artículos de Mallorca. Al solicitar, indicar referencias a la Sociedad cooperativa "Comisión y Banca" Apartado de Correos 60. PALMA DE MALLORCA

AUTOMÓVILES TH SCHNEIDER AGENCIA EN ESPAÑA Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el lunes 24 del actual, a las seis de la tarde, en su domicilio social, Alcalá, 81. Madrid, 23 de enero de 1921. — El director-gerente, Pascual S. de Vicuña.

AUTOPIANO Pianos automáticos de las afamadas marcas "KRANICH & BACH" "STERLING" & "DECKER" Ventas a plazos y al contado. GRAN REPERTORIO DE ROLLOS OLIVER, VICTORIA, 4

ENFERMEDADES DEL PECHO TOS, RESFRIADOS, GRIPE, CATARROS LARINGITIS, BRONQUITIS, ASMA CONSECUENCIAS DE TOS FERINA Y SARAMPION PULMOSERUM BAILLY Regenerador poderoso de los Organos de la Respiración Empleado en los Hospitales Recomendado por la Mayoría del Cuerpo Médico Francés Apreciado por mas de 30.000 Médicos Extranjeros MODO DE EMPLEO: Una cucharada de café por la mañana y otra por la noche En todas las Farmacias y Droguerías Exigir el nombre: PULMOSERUM-BAILLY 15, Rue de Rome, PARIS Agente general: J. URIAGH y Compañía, Bruch, 49, BARCELONA

LA DIGESTONA CHORRO cura siempre las enfermedades del estómago por antiguas que sean. Sea cual fuere la medicación empleada, sin resultado, pruebe usted con una sola caja y se convencerá. De venta en las principales farmacias.

Anuncios breves y económicos

ALQUILERES ALQUILO hotel Ciudad Litoral. Peñuelas, 3. COMPRAS COMPRA cuadros antiguos y modernos, telas antiguas, muebles antiguos, abanicos, bronce, tallas, porcelanas, miniaturas. Galerías Ferreres. Plaza San Miguel, 8, principales. SELLOS colecciones, antiguos, en cartas y sueltos, lotes toda importancia. Paga remesas valor máximo. Carmen, 16. E. COMPRA oro, plata, platinos, dentaduras. Pago más que nadie. Huertas, 22, izquierda. AVICULTORES: Podéis comprar sin peligro de engaño. Catálogos ilustrados gratis. Granja Melina, Nápoles, 99, Barcelona. MUY UTIL, vender ropas usadas en Tesoro, 9. Probad, convencerse. SELLOS españoles, pago los más altos precios, con reserva de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid. ENSEÑANZA PLAZAS con 2.500 pesetas. Convocadas en la «Gaceta» del 11 de enero. Se admiten solicitudes. No se exige título. Edad, desde los 16 años. El «Instituto Reus» (Preciados, número 29, Madrid) abrirá el día 17 la preparación. Se facilita prospecto con detalles. Enseñanza por correspondencia para los residentes en provincias. AUXILIARES Gobernación. Textos con perfecta adaptación al programa. 25 pesetas. Remite provincias, enviando previamente su importe por giro postal. Pedidos: Academia Matritense. Vergara, 8. ¡POR VENER! Enseñanza práctica, bien organizada de Mecanografía, Taquigrafía y Correspondencia comercial, por grupos, con planteador con Ortografía; título y gestión gratis colocación alumnos entre nuestra clientela. ¡Todo, 10 pesetas mes! «Orbis», S. A. Hortaleza, 17. Teléfono 44-58. HUESPEDES SACERDOTE, único hospedador, pensión completa familiar. Dirección, Lista Corroes, 1. T. Océula 39.643. OFERTAS CONTABLE Casa Banca, oficinas desde seis arglo. Escalier, Solís. La Prensa. Carmen, 18.